
Microsoft 
собрала 
антивирусный 
пакет
Корпорация предложила 
сервисы российскому 
правительству

Американская Microsoft предла-
гает для борьбы с коронавирусом 
масштабно развернуть в России 
свои продукты и сервисы — в том 
числе в медицине, образовании, 
для прогнозной аналитики и ки-
бербезопасности. Доступ ко мно-
гим из них для государства может 
быть бесплатным как минимум 
на полгода. Отечественные раз-
работчики расценивают идею 
 Microsoft как угрозу национальной 
безопасности, так как корпорация 
таким образом получит данные 
о россиянах. Но отечественных 
системных решений такого уровня 
просто нет, уточняют  эксперты.

Некоторые сервисы и техниче-
ская поддержка Microsoft могут 
стать бесплатными на полгода для 
государственных и подведомствен-
ных учреждений и на более долгий 
срок — для образовательных органи-
заций в России, следует из предложе-
ний, которые американская корпо-
рация направила в Минкомсвязь (ко-
пия есть у „Ъ“). Среди предлагаемых 
продуктов — облачные сервисы для 
удаленной работы и совместного до-
ступа, сервисы обеспечения кибер-
безопасности, прогнозной аналити-
ки по ситуации с распространением 
коронавируса (в этой части корпора-
ция предлагает решения партнеров), 
интеллектуальные роботы и реше-
ния для медицинских учреждений.

Microsoft активно сотруднича-
ет с правительствами, обществен-
ными организациями и компания-
ми во всем мире, включая Россию, 
и принимает практические меры, 
чтобы помочь справиться с последст-
виями сложившейся в мире неблаго-
приятной ситуации, сообщили „Ъ“ 
в корпорации. В Минкомсвязи под-
твердили получение предложений.

Большинство отечественных кон-
курентов Microsoft призывают с осто-
рожностью относиться к ее предложе-
ниям. Они несут в себе угрозу нацио-
нальной безопасности и должны рас-
сматриваться правоохранительны-
ми органами, категоричен исполни-
тельный директор ассоциации раз-
работчиков программных продуктов 
«Отечественный софт» Ренат Лашин. 
По его словам, под предлогом панде-
мии западные вендоры призывают 
нарушить сразу несколько законов.

В частности, запрещена переда-
ча данных граждан РФ для обработ-
ки на иностранных серверах в об-
ход установленной процедуры, на-
поминает господин Лашин, а Mi-
crosoft, по сути, предлагает хранить 
и обрабатывать за пределами стра-
ны критически важные данные го-
сорганов, медицинских и образова-
тельных  учреждений.
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Отец русской генократии
Генетические технологии в стране возьмет на себя Игорь Сечин

14 мая президент  России 
 Владимир Путин провел 
 совещание, посвященное, 
как ни странно, развитию гене-
тических технологий в России. 
На этом совещании  Владимир 
Путин поручил курировать 
 вопросы генной инженерии 
в стране ни много ни мало Иго-
рю  Сечину. Впрочем, сейчас, 
что ни проводи, считает спе-
циальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников, получается 
все равно о коронавирусе.

Владимир Путин в начале со-
вещания прямо сказал насчет ко-
ронавируса, что «ситуация меня-
ется», причем очевидно, что в луч-
шую сторону (если бы в худшую, 
он бы об этом не упомянул), так что 
есть возможность заняться несию-
минутными делами. Судя по тому, 
чему было посвящено первое не-
профильное с начала эпидемии 
заседание, главным несиюминут-
ным делом в России является раз-
витие генетических технологий.

Проект этот, по словам прези-
дента, оказался большим, слож-
ным и явно затратным.

— Сейчас генетические иссле-
дования помогают прокладывать 
путь к созданию тест-систем, вак-
цин и лекарств, в том числе и от ко-
ронавируса,— заявил президент, 
то есть сразу вернулся все-таки 
к тому, чем закончил прошлое засе-
дание.— Хотел бы поблагодарить 
специалистов-генетиков за вклад 
в борьбу с этой угрозой.

Оказалось, Владимир Путин гля-
дит уже куда-то далеко за горизонт 
коронавирусного планирования:

— Россия должна обладать це-
лой линейкой разработок, кото-
рые позволят предупреждать и ле-
чить тяжелые заболевания, увели-
чивать продолжительность жиз-
ни людей, состояние окружающей 
среды, очищать от загрязнений 
землю, воду, воздух, применять 
экологически чистое биотопливо. 
То есть речь идет о самых разных 
областях — от медицины и сель-
ского хозяйства до промышленно-
сти и энергетики, где генетические 
технологии открывают колоссаль-
ные возможности.

Тут выяснилось, что у главы 
«Роснефти» Игоря Сечина появи-
лось новое… нет, не увлечение 
(хотя ничего нельзя исключить), 
а направление. Он теперь будет ку-
рировать развитие генетики в Рос-
сии («Роснефть» — главный тех-
нологический партнер проекта). 
И это звучит, без сомнения, много-
обещающе.

В России будут созданы три ге-
номных центра, как считает вице-
премьер Татьяна Голикова, чью фа-
милию мы в последние два месяца 
слышали только в связи с коронави-
русной лихорадкой, мирового уров-
ня. Головной организацией проекта 
станет Курчатовский институт. Нет, 
ну это был уже даже перебор.

Центр по биобезопасности, 
Центр генетических технологий… 
Да, мы слышали, что Владимир Пу-
тин очень интересуется геном как 
таковым и даже его редактирова-
нием. Но кто ж знал, что настолько.

Игорь Сечин выступал по теме 
генетики так, как, может, и по теме 
нефти не выступал. Да, он вник. 
Копнул сразу глубоко и надолго:

— Сегодня, например, в Рос-
сийской Федерации в номенкла-
туре медицинских услуг отсутст-
вует секвенирование, поэтому ре-

зультаты генетических исследова-
ний формально не являются меди-
цинским заключением. Отсутству-
ют регистрационные удостовере-
ния у многих современных аппа-
ратных комплексов, наборов реак-
тивов. И есть много других вопро-
сов, где единая позиция отрасли 
в части регуляторной повестки по-
может их разрешению.

И в общем, уже в этом году зара-
ботает биотехнологический кам-
пус, которым занята «Роснефть». 
И все остальное тоже будет.

Александр Благов, директор 
НИЦ «Курчатовский институт», рас-
сказал, что на базе Курчатовского 
института предлагается создать На-
циональный биоресурсный центр 
оцифровки и хранения генетиче-
ских данных.

Директор Института молекуляр-
ной биологии имени Энгельгардта 
Александр Макаров признался:

— Наверное, плохо так гово-
рить, но нам с этой инфекцией по-
везло (да, плохо.— А. К.): все уви-
дели, насколько важная роль у ге-

нетики и генетиков даже в нашей 
экономике! Мы находимся на пе-
реднем крае борьбы с инфекцией!

Как и другие руководители про-
фильных институтов, уже участво-
вавших в таких совещаниях, Алек-
сандр Макаров не отказал себе 
в удовольствии представить широ-
кой публике, а на самом деле пре-
зиденту России свое изделие: тест-
систему для COVID-19, разработан-
ную в его институте.

— И вот в этих мышках уже по-
казана эффективность некой ком-
бинированной терапии,— пока-
зал он слайд,— блокаторами цито-
генов для лечения респираторного 
заболевания.

На слайде действительно пока-
зались какие-то мышки.

— Еще один интересный вари-
ант с мышками,— с увлечением 
продолжил господин Макаров, за-
метив оживление на лице прези-
дента России,— гуманизация мы-
шек… Получение животных, у ко-
торых кишечная микрофлора за-
менена на человеческую для лече-

ния больных с заболеванием желу-
дочно-кишечного тракта. Получе-
ны антитела, которые специфиче-
ски распознают бактерии кишеч-
ника! Какие бактерии хорошие, 
а какие плохие!..

Это было, кажется, уже совсем се-
рьезно. Мыши с желудком человека 
внушали некоторый даже трепет.

— Еще одна мышка,— невоз-
мутимо продолжал академик Ма-
каров,— чувствительна к зараже-
нию новым вирусом… Белок преи-
мущественно располагается на по-
верхности клеток легких, и вирус 
использует его для прикрепления 
к эпителиям и проникновения 
в клетку. Поэтому вирус так легко 
поражает легкие!

Он пояснил, что «не позже 
июня эти животные будут пере-
даны в Центр вирусологии для не-
посредственной работы с виру-
сом». То есть мышки, видимо, бу-
дут принесены в жертву на алтарь 
борьбы с вирусом.
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Просроченные долги 
ушли на каникулы
Проблемы с обслуживанием кредитов 
у граждан начнутся ближе к осени

Вопреки ожиданиям, по итогам  апреля 
доля просроченной задолженности 
по кредитам физических лиц значи-
тельно сократилась. Улучшение пока-
зателя произошло в условиях сложной 
экономической ситуации на фоне пан-
демии. Эксперты объясняют происхо-
дящее предоставлением кредитных 
каникул населению, но не верят в дол-
госрочность тенденции и ждут уже че-
рез несколько месяцев резкого роста 
плохих долгов.

По итогам апреля 2020 года произошло 
снижение доли просроченных более чем 
на 30 дней кредитов во всех сегментах роз-
ничного кредитования. Об этом свидетель-
ствуют данные Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ). При анализе рас-
сматривалось отношение количества кре-
дитов с просрочкой к общему количест-
ву действующих кредитов. Особенно за-
метным сокращение стало в сегментах по-
требкредитов — на 1,6 процентного пункта 
(п. п.), до 21,4%, и автокредитов — на 1,7 п. п. 
(до 7,1%). В сегменте ипотеки снижение со-
ставило всего 0,5 п. п., до 1,6%, по кредит-
ным картам — 0,2 п. п., до 9,3%.

При этом за 12 месяцев просроченная 
задолженность снизилась по всем обес-

печенным сегментам: по автокредитам 
на 1,4 п. п., по ипотеке — на 0,3 п. п., по кре-
дитным картам — на 0,7 п. п. По ипотеке 
и автокредитам показатель оказался самым 
низким за этот период.

Вместе с тем доля просрочки по необе-
спеченным кредитам выросла на 0,9 п. п.

Основной причиной снижения прос-
рочки в апреле могли стать программы ре-
структуризации задолженности граждан 
перед банками (см. „Ъ“ от 14 мая). Режим са-
моизоляции, а также экономическая ситу-
ация в стране и мире в марте—апреле, не-
сомненно, должны были бы привести к ро-
сту «плохих» долгов. «Однако действия го-
сударства и банков пока смогли нивели-
ровать последствия эпидемии и меропри-
ятий по борьбе с ней для розничного кре-
дитования»,— отмечает директор по марке-
тингу НБКИ Алексей Волков. Речь идет о ре-
шениях по введению льготного периода 
с отсрочкой погашения суммы основного 
долга и уплаты процентов по кредитам — 
кредитных каникулах, а также по собствен-
ным программам реструктуризации бан-
ков, указывает эксперт.
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Бизнес опасается  
заразных банкротств
Компании призывают предотвратить  
цепную реакцию неплатежей в экономике

Опубликованное вчера исследование 
ЦСР продемонстрировало рост опасений 
бизнес-среды по поводу будущей несо-
стоятельности компаний и их контраген-
тов. Предприниматели говорят о том, 
что неплатежеспособность бизнесов, 
связанных с ними цепочками поставок, 
угрожает вызвать эффект домино, в ре-
зультате которого с рынка уйдет более 
половины всех малых и средних компа-
ний, и призывают власти учесть это при 
реформе банкротного  законодательства, 
сфокусировав ее на реабилитации пошат-
нувшихся предприятий. В противном 
случае может потребоваться продление 
моратория на банкротства: до окончания 
действующего перестроить цепочки по-
ставок компании не успеют.

По данным исследования ЦСР, основан-
ного на систематических опросах 2,3 тыс. 
компаний в разных секторах экономики, 
доля предприятий, подверженных риску 
банкротства, увеличилась с 28% в период 
с 30 марта по 5 апреля до 32% с 20 по 26 апре-
ля. Выше всего риск банкротства оценивает-
ся в торговле и сфере услуг — 40% опрошен-
ных, в легкой и пищевой промышленности, 
секторе высоких технологий, здравоохране-
нии и фармацевтике — 33%. «Если сравни-

вать с кризисом 2014 года, то риск банкрот-
ства выше более чем вдвое»,— отмечает ди-
ректор Центра социально-экономических 
исследований ЦСР Лора Накорякова. Основ-
ные причины — падение спроса, невозмож-
ность обслуживать кредит и вынужденная 
приостановка деятельности. 

В ЦСР провели и глубинное исследование 
250 компаний из разных отраслей, которые 
уже считают себя банкротами (61%) либо ожи-
дают несостоятельности в течение полугода. 
Больше всего таких предприятий в торговле 
и услугах, легкой и пищевой промышленно-
сти. Из них 78% говорят не только о своей не-
платежеспособности, но и о неплатежеспо-
собности контрагентов (чаще всего это ком-
пании малого бизнеса) — это подтверждает 
предположения экономистов о том, что ос-
новным негативным экономическим эффек-
том пандемии будет не сиюминутный спад, 
а разрывы цепочек поставок, которые будут 
оказывать давление на экономику в течение 
продолжительного времени. Так, предста-
вители компаний, где ожидают банкротства 
на горизонте полугода, называют задержки 
выплат контрагентами одной из основных 
причин своей возможной несостоятельности.
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Роспотребнадзор хотел бы с 2021 года 
полностью отказаться от плановых про-
верок бизнеса. Защита прав потреби-
телей будет обеспечиться внеплановы-
ми проверками и через профилактику 
нарушений. Предприниматели поддер-
живают  инициативу, но при этом опа-
саются роста числа контрольных меро-
приятий других видов. Они отмечают, 
что  де-факто нагрузка на бизнес не сни-
жается и сейчас риски связаны преи-
мущественно с административными 
расследованиями. Решить проблему, 
по  мнению экспертов, могла бы цифро-
визация контроля и надзора в этой сфере.

С 2021 года Роспотребнадзор предлагает 
отменить все плановые проверки произво-
дителей товаров и услуг — исполнителей, 
продавцов, уполномоченных организаций 
и индивидуальных предпринимателей, им-
портеров и владельцев маркетплейсов, сле-
дует из опубликованного на regulation.gov.
ru проекта постановления правительства. 
Сейчас случаи, при которых плановые про-
верки в сфере защиты прав потребителей не 
проводятся, законодательно не установлены. 
На практике число таких проверок сущест-
венно сократилось: с 73,7 тыс. в 2012 году до 
3,1 тыс. в 2018-м. При этом они стали более 
эффективными — показатель количества вы-
явленных нарушений к общему числу прове-
рок вырос до 3,05 в 2018 году с 2,4 в 2014-м.

В качестве альтернативного механизма 
защиты прав потребителей Роспотребнад-
зор сейчас предлагает ограничиться вне-
плановыми документарными и выездными 
проверками, а также проведением контр-
ольных закупок. Одновременно служба на-
мерена сконцентрироваться на предупре-
ждении нарушений путем информирова-
ния предпринимателей.

Член генсовета «Деловой России» Сергей 
Гебель отмечает важность инициативы служ-
бы и надеется, что злоупотреблений и про-
извольной трактовки данных при ее реа-
лизации не будет. «Цифры Роспотребнадзо-
ра о росте эффективности могут объяснять-
ся тем, что с проверками шли туда, где точно 
были нарушения: тратить бюджетные день-
ги на безрезультатные проверки нет смы-
сла,— говорит он.— По предпроверочным 
мероприятиям уже понятно, есть ли наруше-
ния. А если информация уже есть, зачем вы-
ходить на проверку? Наказать ведь можно в 
рамках надзора».

По словам первого вице-президента 
«Опоры России» Владислава Корочкина, 
число плановых проверок действительно 
многократно снизилось в последние годы. 
При этом обязанность их проводить за Рос-
потребнадзором сохраняется — очевидно, 
служба хочет эту обязанность с себя снять. 
«Но заменять контроль нужно современны-
ми средствами — цифровизация должна от-
менить практически все и плановые, и вне-
плановые проверки»,— сказал он „Ъ“.

Владислав Корочкин опасается возмож-
ного роста числа проверок, которые не со-
гласуются с прокуратурой, то есть админи-
стративных расследований. Собеседники 
„Ъ“ отмечают, что на практике отказ от пла-
новых проверок может обернуться ростом 
других видов контроля (рейдов, монито-
рингов, контрольных закупок и админис-
тративных дел). В итоге административное 
давление на бизнес лишь вырастет. Их опа-
сения подтверждают экспертные данные: 
по итогам 2016–2019 годов число внепла-
новых проверок Роспотребнадзора выро-
сло на 14,5% (см. „Ъ“ от 19 марта).

Согласно докладу бизнес-омбудсмена Бо-
риса Титова за 2019 год, пятая часть штра-
фов по результатам контрольных меропри-
ятий Роспотребнадзора пришлась как раз на 
административные расследования. Службе 
пока не удалось внедрить принцип «преду-
преждение как первое наказание» — она вы-
давала предупреждения лишь в 12% случаев, 
тогда как для МЧС этот показатель составля-
ет 68%. Эти данные подтверждают и выводы 
Счетной палаты по результатам проверки 
службы в 2017 году: функция проверок Рос-
потребнадзора сводится именно к наложе-
нию штрафов, а не к предупреждению нару-
шений, указывали госаудиторы.

Эксперты Высшей школы экономики в 
опубликованном недавно докладе «Регуля-
торные и коррупционные риски в сфере го-
сударственного регулирования деятельнос-
ти субъектов предпринимательства» отмеча-
ют, что возможные меры снижения регуля-
торной нагрузки должны быть сопряжены 
с цифровизацией сферы. Отметим, что циф-
ровая платформа для жалоб предпринима-
телей «За бизнес» эффективно так и не зара-
ботала (см. „Ъ“ от 20 ноября 2019 года). Реа-
гирование на нарушения до сих пор проис-
ходит «в ручном режиме» и зависит от реше-
ний конкретных лиц, указали эксперты.

Диана Галиева

Роспотребнадзор  
уходит от формальностей
Служба намерена снять с себя бремя плановых проверок «Это может привести к эффекту домино, 

когда по цепочке банкротятся экономически 
связанные компании,— отмечает вице-пре-
зидент ЦСР Екатерина Папченкова.— Это то, 
о чем говорил вице-премьер Андрей Белоу-
сов, когда назвал проблему неплатежей глав-
ной угрозой для производственных цепочек. 
Сейчас основной риск срыва производствен-
ных цепочек лежит на стороне поставщиков 
и подрядчиков, через полгода он окажется на 
стороне покупателей, заказчиков». Юрий Ха-
лимовский, директор Deloitte Legal, коммен-
тируя выводы центра, подтвердил, что «кли-
енты ужесточают требования к раскрытию 
информации поставщиков. Доверие в цепоч-
ке поставок очень напряженное. Идет про-
цесс разобщения кредиторов».

Выводы ЦСР совпали с оценками, сделан-
ными ранее аналитиками лаборатории про-
блем предпринимательства РАНХиГС,— доля 
наиболее пострадавших отраслей составляет 
около 11% субъектов МСП (на которых прихо-
дится 2,6% оборота сектора), но с учетом отра-
слей, которые затронет закрытие этих компа-
ний, речь идет уже об угрозе для 64,2% МСП 
(около 3,4 млн компаний), что косвенно под-
тверждается и падением оборота компаний 
МСП на 54% за апрель (см. „Ъ“ от 12 апреля).

Принимаемые государством меры пре-
дотвращения банкротств как эксперты ЦСР, 
так и юристы, принимавшие участие в обсу-
ждении исследования, называют неудовлет-
ворительными. По оценкам ЦСР, волна бан-
кротств развернется в экономике как раз к 
окончанию введенного правительством по-
лугодового моратория — и к этому моменту 
многие пока защищенные компании ока-
жутся под риском: 22% опрошенных креди-
торов планируют инициировать процеду-
ру банкротства, 78% обсуждают такую воз-
можность. Более того, 58% компаний с высо-
кой вероятностью банкротства под морато-
рий не попадают, так как не относятся к наи-
более пострадавшим отраслям и не являют-
ся системообразующими. Впрочем, 39% их 
представителей не считают мораторий на 
банкротство эффективной мерой, а 10% от-
мечают ее деструктивность. «Компании — 
потенциальные банкроты менее удовлетво-
рены мораторием, чем их кредиторы, кото-
рые как раз отмечают полезность этой меры. 
Вероятно, кредиторам мораторий позволяет 

сдерживать банкротство контрагентов и не 
допустить срыва торгового цикла, выиграть 
время, сменить поставщиков, перенастро-
ить бизнес-процессы»,— полагают в ЦСР.

Партнер АБ «Бартоулиус» Юлий Тай заме-
тил, что под мораторий на банкротства попа-
ли компании, проблемы которых стали оче-
видны до эпидемии. Ольга Савинова, руко-
водитель практики реструктуризации и бан-
кротства компании Art De Lex, подтверждает 
— уже возникают проблемы с банкротством 
компаний, неплатежеспособность которых 
тянется с 2018 года. В свою очередь, соучре-
дитель ассоциации «Банкротный клуб» Рус-
тем Мифтахутдинов отмечает, что даже Мин-
экономики не рассматривает, например, в 
готовящемся законопроекте о реструктури-
зации долгов компаний банкротство как ме-
ханизм реабилитации, а только как инстру-
мент ликвидации фирм. Участники обсужде-
ния сошлись на том, что кредиторы чаще 
всего не выигрывают от банкротства, пра-
вовыми мерами экономических проблем не 
решить и нужно «снизить уровень эгоизма 
и перестать вгрызаться контрагентам в ко-
сти». Юристы надеются, что COVID-19 может 
стать шансом для модернизации банкротно-
го права в России. «В новых обстоятельствах 
можно предложить cram down — утвержде-
ние судом плана реструктуризации без со-
гласия кредиторов или при условии согла-
сия определенного класса кредиторов»,— за-
ключают участники обсуждений.

Меру поддерживают 64% компаний, под-
верженных риску банкротства и имеющих 
контрагентов-банкротов, чаще всего — бан-
ки и финансовый сектор. В качестве допол-
нительных мер востребованы запрет на оспа-
ривание сделок по привлечению нового фи-
нансирования и отмена субординации зай-
мов, предоставленных акционерами в пери-
од моратория, по отношению к внешним кре-
диторам. Все эти меры направлены на стиму-
лирование собственников спасать свой биз-
нес и рабочие места через вливания дополни-
тельной ликвидности в бизнес. Как следует из 
опроса, каждый второй собственник уже сей-
час планирует предоставить компании фи-
нансирование для решения проблем, вызван-
ных пандемией. При этом 85% компаний от-
мечают, что для их собственников «непринци-
пиально», что их займы будут погашаться по-
сле требований внешних кредиторов.

Алексей Шаповалов

Бизнес опасается  
заразных банкротств

Мировой спрос на нефть во втором квар-
тале этого года просядет не так сильно, 
как ожидалось, из-за более быстрого вы-
хода стран из режима карантина, следу-
ет из майского прогноза Международ-
ного энергетического агентства (МЭА). 
По оценке его экспертов, реакция про-
изводителей нефти на падение цен ока-
залась более выраженной, чем это мог-
ло бы быть, что привело к сокращению 
поставок, в том числе и странами, не во-
шедшими в сделку ОПЕК+. Главным 
 риском наметившейся стабилизации 
рынка нефти в МЭА считают повторную 
вспышку COVID-19.

На фоне поэтапного снятия странами ан-
тивирусных ограничений мировой спрос 
на нефть во втором квартале этого года сни-
зится не так сильно, как ожидалось еще в 
апреле, тем не менее он все равно будет 
сразу на 19,9 млн баррелей в сутки (б/с) ни-
же уровня второго квартала прошлого года 
и составит 79,3 млн б/с, следует из майско-
го прогноза МЭА. В том числе в апреле па-
дение спроса составило 25,2 млн б/с к сопо-
ставимому периоду, в мае оно сократится до 
21,5 млн б/с, а в июне — до 13 млн б/с. В итоге 
в целом по 2020 году в МЭА теперь ждут паде-
ния спроса на 8,6 млн б/с, а не на 9,3 млн б/с, 
как оценивалось месяцем ранее, до уровня 
91,2 млн б/с. Для сравнения: в ОПЕК накану-
не ухудшили свой прогноз мирового спро-
са на нефть и теперь ждут его сокращения в 
этом году на 9,07 млн б/с, до 91,1 млн б/с.

Основным риском для исполнения свое-
го прогноза в МЭА считают возможное воз-
обновление нарастания пандемии корона-
вируса. По оценке агентства, к концу мая под 
какими-либо ограничениями в мире будут 
находиться 2,8 млрд человек, в апреле это ко-
личество составляло 4 млрд человек.

Некоторую поддержку мировым ценам 
оказало то, что в апреле предложение неф-
ти странами, не являющимися участника-

ми сделки ОПЕК+, сократилось на 3 млн б/с 
(в основном за счет США и Канады), к ию-
ню спад добычи может достигнуть 4 млн б/с 
и даже больше. Однако из-за увеличения по-
ставок стран картеля в апреле к марту сра-
зу на 2,38 млн б/с, до 30,73 млн б/с, в целом 
мировое предложение нефти выросло на 
260 тыс. б/с, до 100,05 млн б/с. В итоге к апре-
лю прошлого года добыча ОПЕК выросла 
на 1 млн б/с, а вне ОПЕК — сократилась на 
1,1 млн б/с. Спрос обеспечил в основном Ки-
тай — отгрузки нефти из Ирака, Саудовской 
Аравии, России и Бразилии были рекордны-
ми, указывают в МЭА. В РФ в апреле поставки 
составили 10,44 млн б/с против 10,4 млн б/с в 
марте (с учетом конденсата — 11,35 млн б/с).

Ожидается, что в мае предложение неф-
ти сократится на рекордные 12 млн б/с, до 
88 млн б/с. Напомним, 1 мая вступило в дей-
ствие соглашение ОПЕК+, предполагающее 
сокращение добычи нефти на 9,7 млн б/с сут-
ки в мае—июне, на 7,7 млн б/с — во втором 
полугодии и на 5,8 млн б/с — далее до кон-
ца апреля 2022 года. В том числе Саудовская 
Аравия может сократить добычу в мае на 
3,4 млн б/с, до 8,5 млн б/с, в июне эта страна 
собирается снизить добычу дополнительно 
на 1 млн б/с, что доведет размер сокращения 
до 4,4 млн б/с от уровня апреля. Россия снизит 
поставки на 1,9 млн б/с, до 8,5 млн б/с, ОАЭ — 
на 1,6 млн б/с, Кувейт и Ирак — на 1 млн б/с.

Впрочем, к концу этого года самым силь-
ным будет спад не у участников сделки, а у 
США. Там по сравнению с концом 2019 года до-
быча снизится на 2,8 млн б/с. Для Саудовской 
Аравии спад составит 0,9 млн б/с, если допол-
нительное сокращение будет действовать толь-
ко в июне, для России — 1,3 млн б/с. В среднем 
за год поставки стран, не входящих в картель, 
сократятся, по прогнозу МЭА, на 3,3 млн б/с, в 
том числе в США — на 1,1 млн б/с. Для сравне-
ния: в ОПЕК ожидают чуть большего сжатия их 
предложения нефти — на 3,5 млн б/с.

Татьяна Едовина

На нефтяном рынке 
замечены признаки 
выздоровления
Выход из карантина сдержал падение спроса

Юристы Института права и публичной 
 политики подготовили собственную вер-
сию законопроекта о праве жертв поли-
тических репрессий на компенсацию за 
отнятое в СССР жилье. Ранее Конституци-
онный суд (КС) потребовал от Минстроя 
создать такой закон, однако получивший-
ся у чиновников документ был полностью 
раскритикован на стадии общественных 
обсуждений. Вариант правозащитников 
предполагает выделение жертвам ре-
прессий единовременной выплаты из фе-
дерального бюджета, которую они смо-
гут использовать для строительства или 
приобретения жилья. Такой закон позво-
лит без излишних проволочек «погасить 
государственный долг перед жертвами 
 репрессий», говорят правозащитники.

Законопроект о компенсации за отнятое 
у жертв советских репрессий жилье подгото-
вили юристы Григорий Вайпан, Наталья Се-
кретарева и Ольга Ганина, документ опубли-
кован на сайте Института права и публич-
ной политики. По словам господина Вайпа-
на, этот вариант был разработан как ответ на 
«безобразный законопроект Минстроя Рос-
сии, из-за которого постановление Консти-
туционного суда рискует остаться неиспол-
ненным, а жертвы репрессий — прожить в 
ссылке до конца своих дней».

Как неоднократно писал „Ъ“, жалобу в КС 
подали Елизавета Михайлова, Евгения Ша-
шева и Алиса Мейсснер — дочери репресси-
рованных, которые родились в спецпоселе-
ниях или ссылках („Ъ“ публиковал очерки о 
каждой из женщин). Закон, принятый в 1991 
году, от имени государства гарантировал им 
право на бесплатное жилье в городе, где се-
мьи репрессированных проживали на мо-

мент ареста. Однако в 2005 году Госдума из-
менила законодательство, передав регио-
нам полномочия устанавливать механизм 
компенсации. В итоге получить жилье ока-
залось практически невозможно. В 2019 году 
три 70-летние женщины оспорили этот поря-
док в Конституционном суде; их поддержали 
Генпрокуратура, представитель правительст-
ва и полпред президента в КС. В декабре 2019 
года суд согласился, что такой механизм ком-
пенсаций нарушает права жертв репрессий. 
Судьи потребовали как можно скорее изме-
нить закон для «возможно более полного воз-
мещения» вреда. Проект поправок с нару-
шением установленных сроков подготовил 
Минстрой; две недели назад он был опубли-
кован для общественного обсуждения. Пред-
ставители заявительниц раскритиковали до-
кумент, указав, что он сохраняет региональ-
ное регулирование и никак не прописыва-
ет механизм финансирования компенсаций. 
«Если он будет принят в таком виде, то жер-
твы репрессий просто не доживут до возвра-
щения в родные места»,— говорил тогда Гри-
горий Вайпан (см. „Ъ“ от 29 апреля).

За время общественного обсуждения на 
госпортале regulation.gov.ru законопроект 
Минстроя получил 126 «дислайков» и стал, 
таким образом, одним из самых «заминусо-
ванных» документов с начала года. «Особен-
но бросается в глаза, что у законопроекта 
ноль „лайков“. То есть он не устраивает нико-
го, кроме чиновников, которые его написа-
ли»,— говорит юрист. Отметим, что вариант 
Минстроя раскритиковали Московская Хель-
синкская группа, «Русь Сидящая», Междуна-
родный Мемориал, Ассоциация юристов Рос-
сии, фонд «Историческая память» и уполно-
моченный по правам человека Москвы.

В итоге правозащитники подготовили 
свой вариант законопроекта. «Наше пред-
ложение очень простое: предоставить всем 
реабилитированным лицам, которые воз-
вращаются на прежнее место жительства, 
единовременную выплату на строительст-
во или приобретение жилья,— говорит го-
сподин Вайпан.— Механизм таких выплат 
давно отработан. Они полагаются, напри-
мер, ветеранам Великой Отечественной 
войны, чернобыльцам, вынужденным пе-
реселенцам. Более того, подобные выпла-
ты предусмотрены в отдельных регионах 
и для жертв репрессий. Теперь мы предла-
гаем закрепить эту практику на федераль-
ном уровне».

Юристы указывают, что КС в своем поста-
новлении потребовал решить вопрос имен-
но федеральным законом — а значит, это не-
избежно потребует расходов из федерально-
го же бюджета. «Но не нужно забывать, что 
речь идет не о создании дополнительной 
льготы, а об исполнении российским госу-
дарством обязательства, которое оно приня-
ло на себя еще в 1991 году и до сих пор не 
исполнило,— говорит Григорий Вайпан.— 
Это долг перед жертвами репрессий, и он на-
конец должен быть погашен. Реабилитиро-
ванным старикам не придется десятилети-
ями стоять в очереди на социальное жилье». 
По его словам, альтернативный законопро-
ект уже направлен в Минстрой — с просьбой 
принять его за основу. «Вносить законопро-
ект в Думу будет правительство, и мы доби-
ваемся того, чтобы был внесен правильный 
законопроект»,— говорит юрист. Отметим, 
что Минстрой так и не ответил на вопросы 
„Ъ“ по этой теме.

Александр Черных

Долг перед репрессированными 
предложили считать федеральным
Правозащитники написали свой законопроект  
о компенсациях за отнятое жилье

Возглавляемый Анной Поповой 
Роспотребнадзор намерен  
заменить плановые проверки  
бизнеса внеплановыми
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Отец русской генократии
Кроме того, академик неожидан-

но откровенно поделился особенно-
стями своей работы со сложными ви-
дами злокачественной опухоли, осо-
бенно с глиобластомой, «которая до-
вольно часто стала поражать наших 
ведущих артистов, деятелей культу-
ры, и, к сожалению, так сказать, с пе-
чальным итогом».

— Осталась пока только вот Анас-
тасия Заворотнюк…— признался 
Александр Макаров.

То есть все остальные, надо пони-
мать, не остались. Да и Анастасия За-
воротнюк, получается, осталась толь-
ко, по его мнению, пока.

— Она тоже борется с этим забо-
леванием,— продолжил он,— и мы 
тоже пытаемся принимать в этом 
участие. Нам передали родные клет-
ки (то есть, видимо, родные переда-
ли клетки.— А. К.), мы их размножи-
ли и уже подобрали вирусы, которые 
убивают эти клетки. Но пока там си-
туация не настолько тревожная, что-
бы применять нашу технологию,— 
к счастью, за здравие и совсем уж 
неожиданно закончил академик.— 
А вот глиобластома… Вообще, это 
смертельное заболевание…

Александр Макаров был в каком-
то смысле неумолим.

— Пациенты живут не более по-
лутора лет,— добавил он.— А у нас 
есть примеры существенного уве-
личения времени жизни! Есть паци-
енты, которые живут более трех лет 
при исчезновении опухоли и нахо-
дящиеся в ремиссии!

В общем, академик рассказал 
многое из того, что знал.

Между тем академик еще долго 
рассказывал о своих препаратах. Я, 
например, думал в это время об Иго-
ре Сечине, который, видимо, начи-
нал все же понимать, куда он попал.

— А закончить мне,— сказал 
Александр Макаров,— хотелось 
бы тем, как генетика применяет-
ся в спорте! Известно, что в февра-
ле Международный союз биатлони-
стов выдвинул обвинения против 
Евгения Устюгова… Очередные об-
винения в связи с аномальными по-
казателями его биологического па-
спорта… Как известно, этот паспорт 
состоит из двух частей — гемологи-
ческой и стероидной. Так вот, обви-
нение основывалось на аномально 
повышенном уровне гемоглобина! 
На основе этого обвинения Между-

народный союз биатлонистов тре-
бует дисквалифицировать резуль-
таты, полученные Устюговым, в том 
числе и золотую медаль Олимпи-
ады в Сочи, где была, как вы пом-
ните, эстафета, победоносно закон-
ченная на последнем этапе Шипу-
линым… К нам обратились адвока-
ты спортсмена, которые попросили 
определить, нет ли в его ДНК уни-
кальных генетических особенно-
стей, определяющих повышенный 
уровень гемоглобина.

Что вы думаете? Нашли!
— Были полностью определены 

все гены Устюгова, а также его роди-
телей, что необходимо для выпол-

нения корректного поиска генети-
ческих особенностей! — продол-
жал академик.— В трех генах, наибо-
лее важных, были выявлены край-
не редкие мутации, определяющие 
повышенный уровень гемоглобина! 
И таким образом, постоянно повы-
шенный уровень гемоглобина у это-
го прославленного спортсмена объ-
ясняется его уникальными генети-
ческими особенностями!

Александр Макаров в этот день 
просто сыпал новостями федераль-
ного и даже международного мас-
штаба. И он, конечно, выглядел ре-
шателем, стирателем проблем, ко-
торого есть смысл вызывать только, 
конечно, в исключительных случа-
ях, подобных этому.

— Полученные данные,— заклю-
чил Александр Макаров,— позволи-
ли поставить вопрос о снятии с не-
го обвинений и будут использова-

ны юристами в процессе, в антидо-
пинговой панели Спортивного ар-
битражного суда!

Это было, без сомнения, самое 
победоносное выступление по ви-
део-конференц-связи с участием 
президента за все последние полто-
ра месяца.

— Я не знаю, как у кого, а вот лич-
но у меня,— признался президент 
России,— когда вы говорили о гума-
низации мышек, у меня чувство бла-
гоговения возникло (к мышкам или 
к Александру Макарову? — А. К.)! Но 
и внутренней какой-то тревоги: сра-
зу генно-инженерная фантазия (Вла-
димира Путина.— А. К.) рождает 
образы гуманизированных мышек 
(то есть, видимо, очеловеченных, по-
ка через желудок.— А. К.). Надеюсь, 
все это будет под контролем?

Это был вопрос. Причем, судя по 
всему, не праздный.

— Поставлен памятник в Новоси-
бирске,— перебил президента ака-
демик,— мышкам лабораторным! 
Мышка сидит и вяжет свой геном!

Оказывается, дело-то зашло гора-
здо дальше даже, чем можно было 
только что предположить.

— Мышек мы используем, кроли-
ков, крыс, рыбок… Очень малень-
ких, которые живут только три меся-
ца… Но они хорошо отрабатывают 
методы повышения жизни… Пото-
му что это все быстро происходит… 
Мышка-то живет долго! А самые ма-
ленькие объекты у нас — такие чер-
ви… которые живут 20 дней! — по-
хвастался Александр Макаров.— Так 
что у нас широкий спектр!

Ринат Максютов, глава центра 
«Вектор», куда собирается передать 
мышек Александр Макаров, расска-
зал о возможностях генной инже-
нерии в деле борьбы с коронавиру-

сом и непосредственно о создании 
вакцины. Вообще-то академик Алек-
сандр Гинцбург на подобном, более 
раннем совещании обещал зареги-
стрировать такую вакцину уже к 15 
июня, а Владимир Путин, в свою оче-
редь, обещал ему всяческое содей-
ствие и даже настаивал на том, что 
клинические испытания надо сов-
местить с доклиническими. Но, ви-
димо, что-то пошло не так. И в деле 
теперь центр «Вектор», который в 
2021 году планирует выйти на реги-
страцию вакцины против натураль-
ной оспы. Вакцину против корона-
вируса «Вектор» рассчитывает заре-
гистрировать в сентябре этого года.

— Очень рассчитываю, что ваша 
работа будет завершена в те сроки, о 
которых вы сказали,— подытожил 
господин Путин.

Очевидно, что он и правда на 
это рассчитывает. Видимо, есть над-
ежда, что Россия может стать первой 
страной, которая подарит себе и ми-
ру вакцину.

— Интеллектуальная собствен-
ность только должна быть заблаговре-
менно обеспечена,— оговорился он.

То есть этот вопрос тоже очень 
волнует.

Президент дал слово министру 
науки и высшего образования Вале-
рию Фалькову, который тоже перебо-
лел коронавирусом.

Без сомнения, процент заболева-
емости в трудовом коллективе каби-
нета министров выше, чем в подав-
ляющем большинстве любых дру-
гих коллективов (исключая, конеч-
но, моряков авианосца Theodore 
Roosevelt).

— Уже включился в работу актив-
но,— сообщил министр.

— И еще один очень важный во-
прос,— добавил президент в самом 
конце.— Мы хорошо понимаем, ка-
кой огромной силой обладают гене-
тические технологии! Поэтому необ-
ходимо выстроить систему контроля 
за их использованием (это же насчет 
рыбок и кроликов, которых, может, 
и не надо так бездумно приносить в 
жертву научному поиску, а если при-
носить, то приглядывать надо за ни-
ми потом.— А. К.)! Вместе с участни-
ками программы найти баланс меж-
ду свободой научного поиска, техно-
логического развития и интересами 
людей, защитой их интересов, во-
просами этики!

То есть все-таки мышки.
Андрей Колесников

Совещание по генети
ческому развитию 
переросло в корона
вирусографоманию   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ 
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МИД направил ноту NYT
Газета отказалась опровергать данные о смертности от COVID-19 в РФ

Российские власти потребовали от газет The New 
York Times и The Financial Times опровергнуть раз
мещенную ими «дезинформацию» о коронавирусе 
в России. Накануне оба издания сообщили, что офи
циальные данные по числу жертв COVID19 могут 
не соответствовать действительности, а россий
ские власти, вероятно, не рассказывают всей прав
ды. В МИД РФ уверены, что речь идет «не просто 
о возможной ошибке журналистов, а о том, что они 
и не  хотели разбираться в ситуации».

«Подготовлены письма в редакции FT и NYT с требо-
ванием об опровержении опубликованной дезинформа-
ции»,— коротко анонсировала официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова реакцию на статьи в британ-
ской The Financial Times и американской The New York 
Times. Она также пообещала направить аналогичные ма-
териалы в секретариат ООН «в качестве примера той самой 
„инфодемии“, к борьбе с которой призвал мир генсек Ан-
тониу Гутерриш», и отметила, что дальнейшие меры отно-
сительно этих двух газет будут зависеть от того, опублику-
ют ли они опровержения. Госпожа Захарова уверена, что 
журналисты двух изданий не стремились найти истину. 
«Речь идет не просто о возможной ошибке журналистов, 
которые не разобрались в ситуации, а о том, что они и не 
хотели в ней разбираться»,— заявила она вчера.

Посол РФ в Великобритании Андрей Келин рассказал 
«РИА Новости»: «В четверг утром мы направили письмо 
главному редактору FT Роуле Халаф, и только что я с ней 
разговаривал о том, как исправить ситуацию… Материал 
о том, как в России борются с коронавирусом, нас крайне 
удивил и расстроил, поскольку в нем совершенно непра-
вильно поданы усилия правительства по борьбе с корона-
вирусом и совершенно искажена статистика, не приведе-
ны официальные цифры, а даны некие собственные до-
гадки и измышления».

Недовольство Москвы вызвали опубликованные 11 
мая материалы: The New York Times и The Financial Times 
со ссылкой на собственный анализ сообщили, что смерт-
ность от COVID-19 в России примерно на 70% выше офи-
циальных данных. The New York Times опиралась на офи-
циальную статистику по смертности в Москве, которая по-
казывала: число умерших в столице в апреле превысило 
средний уровень за последние годы на 1,7 тыс. человек. 
Эти цифры сравнили с официальными данными по числу 
погибших от болезни — 642 человека в российской столи-
це на момент публикации — и пришли к выводу, что влас-
ти, вероятно, не публикуют реальную статистику.

Стоит отметить, что газеты не делают однозначных 
утверждений и не уверяют читателей, что опубликован-
ные ими выкладки непременно соответствуют действи-
тельности, они лишь приводят свою методику и с опо-
рой на официальные российские данные делают собст-
венные выводы.

«Как только коронавирус поразил мир, исследователи 
высказывали удивление уровнем смертности в России, ко-
торый составил лишь около 13 смертей на миллион, что 
гораздо ниже среднего уровня в 36 смертей на миллион 
в странах с недофинансированной системой здравоохра-
нения. С появлением данных по апрелю тайна, кажется, 
начинает проясняться»,— начинается материал The New 
York Times. В нем утверждается, что по официальным 

российским данным в Москве в апреле 2020 года умерли 
11,8 тыс. человек, что больше чем в любой другой апрель 
с 1995 года, «когда Россия была охвачена постсоветским 
экономическим кризисом хуже Великой депрессии». Со-
поставляя эти цифры с невысоким официальным уров-
нем смертности от COVID-19, газета делает вывод, что офи-
циальные данные могут не отражать реальной ситуации.

Делая выводы о вероятном несоответствии официаль-
ных данных истинной картине, издание опирается на 
мнения опрошенных ими экспертов, которые, в частно-
сти, сообщают, что во время регистрации смерти некото-
рые медицинские работники «имеют широкий люфт» при 
указании ее причины.

«Пока Кремль с трудом пытается снизить масштаб рас-
пространения COVID-19 даже после семинедельной само-
изоляции, стало известно, что число умерших от корона-
вируса может быть на 70% больше, чем указано в офици-
альных данных правительства»,— начинается, в свою оче-
редь, статья в The Financial Times, где приводится и анализ 
ситуации журналистами издания, и материалы, исполь-
зованные для этого анализа (все та же официальная стати-
стика смертности по Москве и Санкт-Петербургу). В The 
Financial Times отдельно оговаривается позиция России: 
издание ссылается на вице-премьера Татьяну Голикову, ко-
торая утверждала, что официальные данные верны.

В The Financial Times историю не комментировали, од-
нако вице-президент по коммуникациям корпорации 
The New York Times Даниель Роудс в разговоре с «РИА Но-
вости» заявила, что руководство компании настаивает на 
корректности опубликованного материала. «Мы уверены 
в точности нашего материала, основанного на данных, 
опубликованных официальным государственным ведом-
ством, и интервью с экспертами государственных институ-
тов. Никакие факты, приведенные в нашей статье, не оспа-
риваются»,— сказала она.

Говоря об экспертах, госпожа Роудс, вероятно, имела 
в виду доцента Института экономики, математики и ин-
формационных технологий Российской академии народ-
ного хозяйства и государственной службы при президен-
те Российской Федерации (РАНХиГС) Татьяну Михайлову. 
«Уровень смертности в Москве, похоже, гораздо выше, чем 
в любом другом апреле за последнее десятилетие. Одно 
можно сказать точно: число жертв COVID-19 почти в три 
раза выше официальной статистики»,— цитирует The New 
York Times госпожу Михайлову в своем материале.

В секретариате ООН, куда, по словам Марии Захаровой, 
также отправлено письмо, не стали по существу комменти-
ровать конфликт Москвы и двух газет. Официальный пред-
ставитель генсека организации Стефан Дюжаррик лишь 
заявил, что у секретариата есть только данные, поступаю-
щие от государств, и собственный подсчет он не ведет.

В свою очередь, власти Москвы вчера заявили, что дан-
ные о смертности от коронавируса перепроверяются пе-
ред публикацией. «Москва придерживается политики пол-
ной открытости… Мы публикуем все статистические ма-
териалы, всю аналитику… С момента появления в Москве 
первого больного мы ежедневно фиксируем общее коли-
чество вновь выявленных инфицированных COVID-19, 
все случаи летальности, а также всех, кто выздоровел»,— 
подчеркнула заместитель мэра Москвы Анастасия Ракова.

Алексей Наумов
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новости
Коронавирус в Китае  
не додушили
Заболел северо-восток страны 

После введения новых ограни
чительных мер в китайском го
роде Ухане, где были зафиксиро
ваны новые случаи заражения 
COVID19, власти КНР возобнови
ли режим самоизоляции в Цзили
не — втором по величине городе 
одноименной провинции на севе
ровостоке страны. Было также 
приостановлено транспортное со
общение с городом. По официаль
ной версии, новые случаи заболе
вания в Цзилине стали результа
том проникновения вируса из со
седнего города Шуланя, что со
здает угрозу возникновения еще 
одного вирусного кластера на тер
ритории КНР. Дополнительную 
интригу вносит географическая 
близость провинции Цзилинь к Се
верной Корее, что уже породило 
версию о возможном проникнове
нии вируса в Китай из КНДР.

После выявления новых случа-
ев заражения коронавирусом в горо-
де «нулевого пациента» Ухане, нахо-
дящемся в центральной провинции 
Хубэй, сигналы тревоги поступают из 
северо-восточной провинции Цзили-
нь, граничащей с КНДР. Как заявили в 
среду в Государственном комитете по 
вопросам гигиены и здравоохране-
ния КНР, из семи зафиксированных 
накануне новых случаев инфициро-
вания COVID-19 в Китае шесть прихо-
дятся на Цзилинь, второй по величи-
не город одноименной провинции 
на северо-востоке, население которо-
го составляет 4,5 млн человек.

Еще один случай выявлен в Шан-
хае, в то время как в Ухане, где в свое 
время был обнаружен «нулевой паци-
ент», нового роста числа заболевших 
после неожиданной вспышки начала 
этой недели не происходит.

Как следует из официального заяв-
ления властей провинции Цзилинь, 

случаи заражения не были привне-
сены из-за рубежа, а имеют исключи-
тельно местное происхождение. Вы-
яснилось, что заболевшие контакти-
ровали с неким носителем COVID-19 
из находящегося в той же провинции 
города Шуланя, где с 8 по 12 мая про-
изошла своя вспышка пандемии. По-
сле того как в Шулане было выявлено 
22 новых случая заболевания, мест-
ные власти еще в минувшее воскре-
сенье были вынуждены вернуться к 
режиму самоизоляции.

Кроме того, в зоне риска оказал-
ся и город Шэньян в соседней с про-
винцией Цзилинь провинции Ляо-
нин, где были зафиксированы бес-
симптомные случаи заражения. На-
селение Шэньяна составляет 7,7 млн 
человек.

Таким образом, возникла реаль-
ная угроза превращения сразу двух 
провинций северо-востока Китая — 
Цзилинь и Ляонин — в «сообщающи-
еся сосуды» COVID-19 и возникнове-
ния нового кластера заражения коро-
навирусом на территории КНР за по-
следние месяцы.

В связи с этим, как сообщило в сре-
ду Центральное телевидение Китая, 
по требованию действующего в го-
роде Цзилинь оперативного штаба 
по борьбе с пандемией с шести часов 
утра 13 мая было приостановлено же-
лезнодорожное сообщение с другими 
провинциями: отменены исходящие 
рейсы, а проходящие через Цзили-
нь поезда теперь будут следовать без 
остановок. Приостановлено и авто-
бусное сообщение, в связи с чем Цзи-
линь фактически оказался отрезан-
ным от остального Китая. Как долго 
будут действовать эти новые ограни-
чения, не сообщается.

При этом, как заявили в среду в го-
родской мэрии, в целом вводимые в 
Цзилине меры по борьбе с пандеми-

ей будут аналогичны тем, которые 
действуют в зонах «высокого риска».

В связи с новыми ограничительны-
ми мерами жители города Цзилинь 
теперь смогут покинуть его пределы 
только после получения отрицатель-
ного теста на коронавирус или завер-
шения периода нахождения на каран-
тине. Помимо возвращения к режи-
му самоизоляции работающая в горо-
де Национальная экспертная группа 
продолжит обследование нескольких 
тысяч лиц, которые могли иметь кон-
такты с носителями коронавируса.

Возникновение нового кластера 
заражения коронавирусом на северо-
востоке страны при неблагоприятном 
сценарии может радикально изме-
нить всю эпидемическую ситуацию в 
КНР, учитывая то, что последние слу-
чаи заражения в Ухане китайские влас-
ти представляли сугубо локальной 
историей, которую нельзя считать ре-
презентативной для всего Китая. При 
этом особую интригу в ситуацию вно-
сит географическая близость провин-
ции Цзилинь к Северной Корее.

Хотя официально в КНДР не за-
фиксировано ни одного случая забо-
левания коронавирусом, закрытость 
страны, а также получаемая Пхенья-
ном помощь для борьбы с пандемией 
уже породили версию о том, что в Се-
верной Корее могут быть свои инфи-
цированные и она способна стать но-
вым фактором дестабилизации эпи-
демической обстановки для Китая.

Сергей Строкань

Больше двух не обвиняться
Адвокаты инвесторов защитились от полиции и вируса

„Ъ“ стало известно о скандале, 
связанном с уголовным делом 
о махинациях в инвестиционной 
компании «Анкор Инвест», осно
вателем которой является Гер
ман Лиллевяли. Защитники его 
предполагаемых сообщников 
 отказались участвовать в след
ственных действиях, проводи
мых московской полицией, по
ка та не представит им гарантии 
точного исполнения всех пред
писаний, связанных с пандемией 
коронавируса.

Как рассказал „Ъ“ адвокат Сергей 
Ахундзянов, он вместе с подзащит-
ным — бывшим начальником отдела 
ООО «Анкор Инвест» Артемом Лапте-
вым должен был явиться в следствен-
ное управление УМВД по Северо-За-
падному административному округу 
для предъявления обвинения в окон-
чательной редакции.

Следствие считает, что господин 
Лаптев принимал участие в мошен-
нических схемах по привлечению 
инвестиций российских и иностран-
ных клиентов под 12% годовых, кото-
рые в итоге были похищены. Отме-
тим, что основателем ООО являлся 
известный предприниматель, глава 
холдинга GL Financial Group Герман 
Лиллевяли, проживающий сейчас на 
Кипре. Руководством холдинга были 
открыты офисы не только в России, 
но в Швейцарии и на Кипре (офшор-
ная компания Stream Network Ltd), 
что служило дополнительной гаран-
тией серьезности намерений Герма-
на Лиллевяли. Но в 2018 году он вме-
сте с компаньонами неожиданно по-
кинул Россию, переведя деньги ком-
пании за границу. Оттуда он разо-
слал клиентам письма, в которых ут-
верждал, что сохранил все их деньги 
— десятки миллионов долларов, ко-
торые обещал вернуть. Видимо, не 
имея возможности достать беглецов 
за границей, СУ УМВД в рамках дела 
об особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) задержало несколь-
ко человек, включая господина Лап-
тева, заключившего от имени «Анко-
ра» четыре инвестиционных дого-
вора. Однако адвокаты проходящих 
по делу сотрудников «Анкор Инвес-
та» считают, что их подзащитные бы-
ли лишь исполнителями, которые не 
знали об истинных намерениях гла-
вы GL Financial Group.

«Когда мой подзащитный полу-
чил уведомление о явке в следствен-
ное управление, у меня сразу возни-
кли подозрения, что это небезопас-
но,— сказал „Ъ“ господин Ахундзя-
нов, которому было известно о за-

ражениях коронавирусом несколь-
ких следователей полиции, работа-
ющих в столице.— В связи с этим я 
и решил потребовать от нашего сле-
дователя либо перенести встречу до 
окончания режима „повышенной го-
товности“, либо гарантировать без-
опасность при проведении следст-
венных действий». Адвокат напра-
вил на имя следователя соответству-
ющее ходатайство, в котором потре-
бовал письменных гарантий того, 
что в СУ УМВД по СЗАО принимаются 
все необходимые санитарно-эпиде-
миологические меры. А именно, что 
на входе в СУ у посетителей измеря-
ют температуру, а также установлен 
дозатор с антисептиком для дезин-
фекции рук. Адвокат попросил пись-
менно подтвердить проведение регу-
лярных влажных уборок помещений 
СУ и их проветривания, а заодно со-
блюдения «социальной дистанции» 
как между следователем и подзащит-
ным, так и между другими участни-
ками следственных действий, нахо-
дящимися в одном кабинете. По сло-
вам адвоката, на эти «обоснованные 
требования» он получил отказ. При 
этом следователь якобы заявил, что 
«не обязан что-то гарантировать».

Господина Ахундзянова ответ не 
устроил, и он направил на имя руко-
водителя УМВД по СЗАО полковника 
Антона Ромейко-Гурко жалобу с тре-
бованием исполнения ходатайства 
о предоставлении гарантий безопас-
ности. Ее копии поступили в проку-
ратуру, Роспотребнадзор и Адвокат-
скую палату (АП) Москвы.

Мотивируя свои требования, го-
сподин Ахундзянов сослался на це-
лый ряд принятых в последнее вре-
мя официальных документов, огра-
ничивающих деятельность госорга-

нов и граждан России с целью соблю-
дения ими карантинных мер. В свя-
зи с чем, резюмировал защитник, он 
со своим подопечным, следуя указа-
ниям госорганов, «находится в режи-
ме самоизоляции», и они, не желая 
нарушать установленные нормы, не 
могут явиться к следователю. Ответ 
из СУ ГУ МВД по СЗАО Москвы защит-
ник так и не получил. Но его приме-
ру последовали адвокаты других фи-
гурантов дела, отказавшиеся от уча-
стия в следственных действиях до 
получения гарантий безопасности.

В пресс-службе ГУ МВД по Москве 
оперативно ситуацию не проком-
ментировали. В свою очередь, пред-
седатель комиссии по защите прав 
адвокатов АП Москвы Роберт Зино-
вьев заявил „Ъ“, что действия защит-
ников вполне оправданны: «У нас 
есть сведения о том, что в следствен-
ных отделах и управлениях сотруд-
ники часто не носят защитные ма-
ски и перчатки, а прибывающим 
на следственные действия адвока-
там и подзащитным выдают уже ис-
пользованные одноразовые защит-
ные средства». Так, например, отме-
тил господин Зиновьев, произошло 
с адвокатом Людмилой Николаевой, 
которой в ГСУ ГУ МВД по Москве вы-
дали бывшие в употреблении защит-
ные костюм и маску. Как написала за-
щитник в своем блоге, следователь 
просил ее оставить все это у выхода 
из ГСУ. Госпожа Николаева, посчи-
тав это неразумным, положила «од-
норазовые» вещи в багажник маши-
ны, чтобы выбросить. Но не успела 
адвокат Николаева отъехать, как ей 
позвонил следователь и потребовал 
вернуть имущество, поскольку оно 
нужно для других защитников.

Алексей Соковнин

В городе и одноименной 
провинции Цзилинь введен 
режим самоизоляции,  
закрыты непродоволь
ственные магазины,  
прекращено железнодо
рожное и автомобильное 
сообщение с остальным 
Китаем  ФОТО AFP

Открытия не за горами
Эксперты сравнили результаты борьбы с коронавирусом 
для губернаторов и регионов

Сразу несколько исследователь
ских организаций опубликовали 
результаты исследования дей
ствий региональных властей 
во время эпидемии коронавиру
са. Фонд «Петербургская полити
ка» оценил темпы снятия каран
тинных ограничений в регионах, 
«Центр политической конъюнк
туры» оценил упоминаемость 
 губернаторов в соцсетях в связи 
с эпидемией, а «Агентство стра
тегических инициатив» оценило 
имиджевые потери глав субъек
тов. Быстрее всего по пути снятия 
ограничений пока идут Смолен
ская, Калининградская, Белго
родская и Томская области, 
а  также Татарстан.

Фонд «Петербургская политика» 
на основе официальных данных 
проанализировал, как регионы сни-
мают ограничения, введенные для 
борьбы с эпидемией COVID-19. По 
данным исследования, высокие тем-
пы снятия карантинных ограниче-
ний демонстрируют только пять ре-
гионов. В 21 регионе об отмене ог-
раничений пока даже не думают. В 
основном это субъекты РФ с наиболь-
шим числом заболевших COVID-19 
на душу населения. В их числе Мо-
сква (1-е место), Подмосковье (3-е ме-
сто), Ингушетия (4-е место) и Север-
ная Осетия (5-е место).

Среди лидеров по снятию огра-
ничений оказались: Смоленская (27-
е место по уровню заболеваемости), 
Калининградская (37-е место), Белго-
родская (48-е место), и Томская (75-е 
место) области, а также Татарстан (60-
е место). Эти регионы снимают про-
пускной режим, открывают парки и 
скверы, разрешают индивидуальные 
и внутрисемейные занятия спортом, 
прогулки, открывают торговые цент-
ры, строительные и парикмахерские.

Семь регионов исследователи от-
несли в группу с дифференцирован-
ным походом к ограничениям. Это 
Магаданская, Ленинградская, Самар-
ская и Сахалинская области, Красно-
ярский край, Якутия и Карелия. Здесь 
в разных районах действует разный 

уровень ограничений. Например, в 
Магаданской области (24-е место по 
заболеваемости) в двух городах ре-
жим самоизоляции сохранен в пол-
ном объеме, а в самом Магадане раз-
решены прогулки и занятия спортом 
на улице. Ленинградская область (34-
е место) поделена на три зоны: крас-
ную, желтую и зеленую. В последней 
даже открыты кинотеатры, при усло-
вии что в залах заполняется не более 
половины мест.

В регионах со средней скоростью 
снятия ограничений разрешаются 
прогулки и занятия спортом с огра-
ничениями, а также открываются не-
которые объекты торговли и услуг. 
Всего таких 32. Сюда попала, в частно-
сти, Мурманская область (2-е место по 
уровню заболеваемости на душу насе-
ления). В группе с медленным сняти-
ем ограничений оказались 20 регио-
нов. В Калужской области (7-е место 
по заболеваемости) сохранены все 
ограничения для жителей, но откры-
ваются парикмахерские, маникюр-
ные салоны и автосервисы. Во Влади-
мирской области (28-е место) действу-
ет пропускной режим, но ожидается 
разрешение на занятия спортом чи-
сленностью до двух человек.

В четверг также было опубликова-
но исследование «Центра политиче-
ской конъюнктуры», который проа-
нализировал мнения россиян о гла-
вах регионов, выраженные ими в со-
цсетях, и общую упоминаемость гу-
бернаторов. Наиболее упоминае-
мым в апреле стал мэр Москвы Сер-
гей Собянин (1,15 млн упоминаний). 
На втором месте с большим отры-
вом — глава Чечни Рамзан Кадыров 
(110 тыс. упоминаний); на третьем — 
губернатор Подмосковья Андрей Во-
робьев (103 тыс.) Меньше всего упо-
минаний в апреле было у главы Ин-
гушетии Махмуд-Али Калиматова 
(3,5 тыс.) и главы Кабардино-Балка-
рии Казбека Кокова (около 3,2 тыс.). 
Оценки губернаторов в большинстве 
случаев нейтральные. Лидерами по 
числу негативных упоминаний ста-
ли глава Северной Осетии Вячеслав 
Битаров (28,57%), губернатор Томской 

области Сергей Жвачкин (28,21%) и 
глава Хакасии Валентин Коновалов 
(24,11%). Сергей Собянин в этом рей-
тинге оказался на 6-м месте — 19,6% 
негативных упоминаний. Лидерами 
рейтинга позитивных упоминаний 
стали врио губернатора Чукотки Ро-
ман Копин (13,06%), глава Кабардино-
Балкарии Казбек Коков (11,14%) и гу-
бернатор Тамбовской области Алек-
сандр Никитин (10,72%). Доля пози-
тивных упоминаний мэра Москвы в 
соцсетях составила лишь 0,82%.

«Агентство стратегических ини-
циатив» в четверг выпустило доклад 
«Коронавирус как фактор внутрен-
ней политики», авторы которого счи-
тают, что больше всего «очков» поте-
ряли в борьбе с коронавирусом глава 
Северной Осетии Вячеслав Битаров 
(из-за митинга против карантина во 
Владикавказе), губернатор Амурской 
области Владимир Орлов (из-за сооб-
щений врачей о недостатке защит-
ных средств), губернатор Владимир-
ской области Владимир Сипягин (из-
за выговора главы государства за де-
фицит коек и аппаратов ИВЛ) и гла-
ва Башкирии Радий Хабиров (из-за 
вспышек коронавируса в республи-
канской клинической больнице и ря-
де других лечебных и социальных уч-
реждений республики).

Президент Владимир Путин наде-
лил губернаторов правом самостоя-
тельно принимать решения о введе-
нии или отмене ограничений в свя-
зи с коронавирусом и несколько раз 
дал понять, что каждый из них отве-
чает за эпидемическую ситуацию в 
своем регионе. Глава «Петербургской 
политики» Михаил Виноградов счи-
тает, что губернаторы не до конца по-
нимают, за какие действия они могут 
поплатиться: «Интонация федераль-
ного центра периодически меняется, 
как и эпидемическая ситуация. Оши-
бок избежать невозможно: никто не 
знает, каков будет их вес, и что хуже 
— больше карантинных ограниче-
ний или меньше».

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова

Ее поздравляет дирижер, художественный руководи-
тель оркестра и хора musicAeterna Теодор Курентзис:
— Тереза Мавика — это международный золотой пример 
того, что национальность не имеет отношения к месту ро-
ждения, месту пребывания. Национальность — это то, на-
сколько ты любишь место, где ты живешь, страну, где ты 
живешь, и что для нее делаешь. Тереза — чистокровная 

неаполитанка, но она столько сделала для России через ее 
любовь к искусству. Так она стала проводником всех благ, 
который открывает российский дух всему миру, что дела-
ет ее самой подлинной русской по существу. Тереза, доро-
гая, пожалуйста, будь счастливая, здоровая и всегда влю-
бленная в твоих высоких помыслах. С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у генерального директора 
некоммерческого фонда современного искусства V-A-C
Терезы Мавика

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Д О С Ь Е Г Е Р М А Н  Л И Л Л Е В Я Л И  И  Е Г О  К О М П А Н И Я

Герман Арведович Лиллевяли родился 13 марта 1964 года в Москве, имеет эстонско- 
немецкие корни. Окончил Московский автомобильно-дорожный государственный техниче-
ский университет (МАДИ).
В 1989–1990 годах работал инженером в проектном институте «Мосэнерго». В 1990-е годы 
занялся предпринимательской деятельностью. В 1995 году основал ЗАО «Ликомп Холдинг», 
которое занималось развитием российских торговых марок «Довгань» и «Смак», а также фи-
нансовым и банковским бизнесом. В это время Герман Лиллевяли был партнером предприни-
мателя Владимира Довганя. С 1995 по 1999 год являлся одним из совладельцев банка «Актив».
В 2000-х годах занялся торговлей на фондовом рынке, основав инвесткомпанию «Столичная 
финансовая группа». В 2010 году основал и возглавил инвестиционный бутик «Анкор Инвест», 
основным видом деятельности которого является консультирование по вопросам коммерче-
ской деятельности и управления. В 2016 году «Анкор Инвест» получил премию «Финансовый 
олимп», став лучшей компанией в сфере доверительного управления. В 2013 году Герман 
Лиллевяли объединил свои активы в рамках бренда GL Financial Group и возглавил бизнес.
В марте 2018 года Центробанк аннулировал лицензию компании «Анкор Инвест» за неодно-
кратные нарушения законодательства о ценных бумагах. По данным «Картотека.ру», в апреле 
того же года она была переименована в ООО «АНС Инвест». Ее генеральным директором 
и владельцем значится Андрей Забавин.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19914,78 (–352,27)
РТС 1102,98 (–7,39)
FTSE 100 5741,54 (–162,51)

DAX 30 10337,02 (–205,64)
DJIA* 23414,8 (+166,83)
NASDAQ Composite* 8847,58 (–15,58)

*На 20:22.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.05.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.05.20
Австралийский доллар 47,6182
Английский фунт 90,2683
Белорусский рубль 12,5581
Датская крона* 10,7221

Доллар США 73,9298
Евро 79,9033
Индийская рупия** 97,8393
Казахский тенге** 17,4750

Канадский доллар 52,4585
Китайский юань* 10,4206
Норвежская крона* 72,6904
СДР 100,7456

Сингапурский доллар 52,0266
Новая турецкая лира 10,6166
Украинская гривна* 27,7208
Шведская крона* 75,2535

Швейцарский франк 76,0125
Японская иена** 69,1935
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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От закрытия российских кинотеа-
тров из-за пандемии коронавируса 
пострадают не столько отечествен-
ные продюсеры, сколько Голливуд, 
заявил на днях НСН гендиректор 
«Мосфильма» Карен Шахназаров.

В его словах есть логика, хоть и 
неочевидная: именно американ-
ские кинопроизводители существу-
ют на рыночных условиях, пока их 
крупнейшие российские конкурен-
ты получают финансирование из го-
сударственного Фонда кино. Как по-
казал недавно пример фантастиче-
ского триллера «Спутник» (бюджет 
— 190 млн руб.), премьера которого 
в апреле была перенесена в онлайн-
сервисы, при прокате относительно 
недорогих фильмов с госучастием 
действительно можно ограничиться 
и интернетом, не боясь потерять вло-
женные средства.

Но нельзя забывать, что в отличие 
от советского времени российская 
киноиндустрия все же не ограничи-
вается госзаказом. Остается откры-

тым вопрос, как быть авторам высо-
кобюджетных фильмов, таких как 
снимавшийся почти семь лет «Вра-
тарь галактики», затраты на которые 
онлайн и ТВ просто не покроют. Да и, 
например, создатели комедий с не-
большим бюджетом и без господдер-
жки не могут позволить себе перено-
сить премьеры в онлайн и ждут от-
крытия кинотеатров.

Тем более что в последние годы 
отечественные продюсеры научи-
лись собирать в прокате миллиарды 
даже при не слишком раздутых бюд-
жетах. Например, «Лед», снятый за 
150 млн руб., собрал в прокате в де-
сять раз больше, а «Холоп» за 160 млн 
руб.— почти 3 млрд руб. Продюсе-
рам таких фильмов точно есть что те-
рять. И тут круг замыкается: не будет 
фильмов, снятых не по патриотиче-
ской разнарядке, а в расчете на зри-
теля,— не будет и людей в кинотеа-
трах. А они и так не горят желанием 
возвращаться: согласно опросу Ipsos, 
26% россиян планируют в будущем 
реже ходить в кино, чем до самоизо-
ляции, и только 4% — чаще.

Никто на рынке не понимает, 
когда удастся открыться, чем разо-
гревать зрительский интерес и ког-
да вернутся прежние обороты. Хотя 
итоговое решение будут принимать 
чиновники, сами киносети ориен-
тируются на ситуацию в США и Ки-
тае, крупнейших кинорынках. Пока 
там кинозалы не откроются массово, 
российский экран не увидит круп-
ных голливудских премьер — на-
пример, репертуар на июнь уже за-
ведомо пустой, а открывшиеся в мае 
кинотеатры Ленинградской и Смо-
ленской областей демонстрируют 
старые, уже прошедшие в прокате 
фильмы.

Но без этого звена в цепочке эко-
номика кино как бизнеса просто не 
сложится. Об этом же пишут и зару-
бежные аналитики — только если 
там ожидаемым ответом на кризис 
считаются укрупнение и консолида-
ция киноиндустрии, то у нас дыры, 
похоже, придется закрывать гос-
деньгами. А это значит, что постра-
дает не только Голливуд, но и все, у 
кого нет к ним доступа.

обсудить 
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Не будет фильмов, 
снятых не по патрио-
тической разнарядке, 
а в расчете на зрите-
ля,— не будет и лю-
дей в кинотеатрах

смотрит в пустом зале  
заместитель редактора  
отдела медиа и телекоммуникаций

Анна Афанасьева

Как стало известно „Ъ“, прави-
тельство утвердило програм-
му финансового оздоровления 
Объединенной судостроитель-
ной корпорации, общий объем 
проблемных долгов которой 
составлял 68 млрд руб. По дан-
ным „Ъ“, корпорации будет 
выделено из бюджета 30 млрд 
руб., а кредиты еще на 38 млрд 
руб. будут реструктурированы. 
Эксперты считают, что в об-
мен на это корпорация долж-
на взять на себя обязательст-
ва по исполнению контрактов 
и оптимизации производства. 

Как стало известно „Ъ“, в рам-
ках финансового оздоровления 
предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса решен вопрос 
по Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК). По словам 
собеседников „Ъ“, из 68 млрд руб. 
проблемной задолженности кор-
порации 30 млрд руб. будут выде-
лены из бюджета на докапитализа-
цию, а кредиты еще на 38 млрд руб. 
будут реструктурированы. В ОСК 
тему не комментируют. В аппара-
те вице-премьера Юрия Борисова 
„Ъ“ подтвердили, что программа 
финансового оздоровления кор-
порации рассмотрена и одобре-
на правкомиссией, отказавшись 
комментировать ее детали. В Мин-
фине запрос „Ъ“ переадресовали 
в Минпромторг, где отказались 
от комментариев. В ВТБ „Ъ“ сооб-
щили, что задолженность ОСК пе-
ред банком передана в Промсвязь-
банк, который стал опорным бан-

ком оборонной промышленности, 
в установленные правительством 
сроки. Другие банки на запрос „Ъ“ 
не ответили.

В июле 2019 года Юрий Бори-
сов заявил, что закредитованность 
предприятий ОПК превышает 
2 трлн руб., и предложил списать 
им 700 млрд руб. кредитов. Среди 
таких предприятий назывались 
Объединенная авиастроительная 
корпорация (ОАК), ОСК, Уралва-
гонзавод, «Алмаз-Антей», Объеди-

ненная двигателестроительная 
корпорация, «Роскосмос». Против 
такого предложения выступили 
крупные банки, однако после за-
крытого совещания у президен-
та РФ в конце 2019 года глава ВТБ 
Андрей Костин уточнял, что «про-
блема решена». «Там активное учас-
тие бюджета и льготная реструкту-
ризация со стороны ведущих бан-
ков тоже предусмотрена, но она та-
кая посильная»,— говорил он. В на-
чале марта Юрий Борисов сооб-

щил, что из 750 млрд руб. кредитов 
ОПК почти половина должна быть 
списана, а остальные реструктури-
рованы на 15 лет под 3% годовых 
в соответствии с решением, приня-
тым в конце 2019 года на закрытом 
совещании у президента РФ. 13 мая 
на совещании у президента, посвя-
щенном поддержке авиаотрасли, 
Юрий Борисов сообщил, что утвер-
ждена программа оздоровления 
ОАК, проблемная задолженность 
которой — 400 млрд руб.

Чистая прибыль ОСК по МСФО 
за 2019 год сократилась почти в 4,5 
раза, до 508 млн руб., выручка вы-
росла на 3,3%, до 336 млрд руб. Раз-
мер привлеченных кредитов и зай-
мов вырос на 3%, до 151,9 млрд руб., 
при этом корпорация на 40% со-
кратила краткосрочную часть за-
долженности по ним — до 50 млрд 
руб. Согласно последним доступ-
ным данным за 2018 год, средне-
взвешенная ставка по кредитному 
портфелю ОСК была снижена на 2,3 
процентного пункта, до 9,37%.

По данным „Ъ“, из всей массы 
кредитов корпорация выбрала на-
иболее проблемные на 68 млрд 
руб. и просила правительство спи-
сать или реструктурировать их. 
В интервью „Ъ“ 19 декабря 2019 
года глава ОСК Алексей Рахманов 
не стал опровергать эту сумму. Тог-
да он отмечал, что проблемные кре-
диты корпорации либо возникли 
вследствие событий, произошед-
ших до 2014 года, либо были «исто-
рическими», а необходимого заме-
щения не произошло.

Источники „Ъ“ затрудняются на-
звать предприятия ОСК, попавшие 
в программу оздоровления. Они 
отмечают, что за редким исключе-
нием накопленные убытки прош-
лых лет и, соответственно, привле-
чение кредитов на их покрытие ха-
рактерны для всех заводов, достав-
шихся ОСК от частных владельцев. 
Наиболее острая ситуация с дол-
гами верфей на Дальнем Востоке, 
в первую очередь у Амурского су-
достроительного завода (АСЗ), ко-
торый в 2019 году просил о докапи-
тализации на 14 млрд руб., а также 
у Хабаровского завода. Кроме того, 
о необходимости докапитализации 
неоднократно сообщало руководст-
во Выборгского судостроительного 
завода, у которого из-за накоплен-
ной долговой нагрузки в 8,5 млрд 
руб. начались проблемы с испол-
нением текущих заказов по строи-
тельству рыбопромысловых судов 
(см. „Ъ“ от 6 марта). Проблема нако-
пленных убытков прошлых лет мо-
жет быть актуальна для петербург-
ских Балтзавода и «Северной вер-
фи», которые до 2012 года входили 
в финансово-промышленную груп-
пу опального олигарха Сергея Пуга-
чева, владельца обанкротившегося 
Межпромбанка. Кроме того, на по-
мощь может претендовать и при-
балтийский «Янтарь», который ра-
нее вместе с АСЗ входил в Концерн 
средне- и малотоннажного корабле-
строения Михаила Хейфеца, эмиг-
рировавшего в Израиль.
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Закладные призывают на службу
Банки ищут ликвидность в военной ипотеке

Банки просят ЦБ вновь запустить 
 программу рефинансирования под 
 залог закладных по военной ипоте-
ке.  Через этот механизм они могут 
 получить  дополнительные несколько 
десятков миллиардов рублей. По мне-
нию экспертов, ряд банков на фоне 
 кризиса рискуют столкнуться с де-
фицитом ликвидности, и им может 
не хватить стандартных видов залога. 
Одновременно этот механизм станет 
отдельным источником фондирова-
ния для военной ипотеки.

Национальная финансовая ассоциа-
ция (НФА) направила в Банк России письмо 
(с ним ознакомился „Ъ“), попросив рассмо-
треть возможность возобновления механиз-
ма рефинансирования кредитных организа-
ций под залог закладных, выданных в рам-
ках программы «Военная ипотека». С этим 
предложением в ассоциацию обратились 
несколько банков.

Пилотный вариант программы был реа-
лизован еще в начале 2015 года ЦБ совмест-
но с НФА и АИЖК (сейчас АО «Дом.РФ»). Тогда 

программа была связана с ростом ключевой 
ставки ЦБ и высокой стоимостью ресурсов, 
что приводило к удорожанию кредитов, объ-
ясняет директор департамента розничного 
кредитования ПСБ Андрей Точеный.

По словам президента НФА Василия За-
блоцкого, после нормализации ситуации 
с ликвидностью механизм не был реализо-
ван в полном масштабе. «В текущей ситуа-
ции у банков накопилось уже достаточно 
кредитов по военной ипотеке, которые мо-
гли бы участвовать в программе рефинанси-
рования ЦБ, а значит, приносить банкам до-
полнительный доход, что в конечном итоге 
может сказаться на снижении ставок по ипо-
течным кредитам для клиентов»,— говорит 
глава ассоциации. По оценке НФА, речь мо-
жет идти о рефинансировании закладных 
на несколько десятков миллиардов рублей. 
Ассоциация уже разработала стандарт оцен-
ки пула закладных. По данным «Росвоенипо-
теки», на сегодняшний день выдано около 
240 тыс. кредитов более чем на 450 млрд руб.

Одним из инициаторов возобновления 
программы выступил «Зенит», сообщил „Ъ“ 

зампред правления банка Дмитрий Юрин. 
По его словам, мотив в том, чтобы «предло-
жить более выгодные условия кредитования 
для клиентов». «Это длинные деньги под до-
статочно хорошие условия — ставку рефи-
нансирования ЦБ»,— добавляет глава Абсо-
лют-банка Татьяна Ушкова. По ее словам, так 
как процедура использования связана с об-
работкой закладных, она достаточно дли-
тельная, и имеет смысл провести подгото-
вительный этап сейчас, чтобы была возмож-
ность использовать инструмент в будущем. 
«Этот механизм может служить отдельным 
источником фондирования для военной 
ипотеки, учитывая социальную значимость 
этой программы»,— отмечает господин То-
ченый. В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Идею банков поддерживают и в «Росвое-
нипотеке», подчеркнул руководитель орга-
низации Константин Ярославцев: «Это сде-
лает еще более привлекательным участие 
банков в кредитовании военнослужащих, 
а также позволит им получить дополнитель-
ную ликвидность». Такие кредиты являются 
высоконадежными, а с 2018 года выдаются 

по единым стандартам, что облегчает оценку 
пула закладных и делает данный вид залога 
более привлекательным, отмечает господин 
Ярославцев.

В апреле банковская ликвидность сни-
зилась на 0,9 трлн, до 1,4 трлн руб., свиде-
тельствуют данные ЦБ. Как уточняет глав-
ный экономист «ПФ Капитал» Евгений На-
доршин, «профицит все еще внушитель-
ный», но ликвидность распределена нерав-
номерно. Отдельным банкам может не хва-
тить стандартных залогов обеспечения, что-
бы обеспечить — если не текущие, то буду-
щие — потребности в ликвидности, добав-
ляет он. Независимый эксперт по ипотечно-
му кредитованию Сергей Гордейко отмеча-
ет, что инструмент рефинансирования под 
залог закладных по военной ипотеке актуа-
лен для банков, испытывающих временные 
проблемы с капиталом, у которых в активах 
есть значительный объем соответствующего 
портфеля. По его мнению, регулятору стоит 
сделать этот инструмент постоянным.

Ольга Шерункова, 
Полина Смородская

«Дочки-сыночки» сыграли в оптимизацию
Сеть детских товаров столкнулась со сложностями

У второго продавца детских 
 товаров в России ГК «Дочки- 
сыночки» возникли пробле-
мы. В отношении двух струк-
тур группы может начаться 
процедура банкротства, а все-
го с начала года контрагенты 
предъявили компаниям исков 
более чем на 200 млн руб. В ГК 
«Дочки-сыночки» уверяют, что 
банкротство необходимо для 
снижения издержек. Но экс-
перты не исключают, что биз-
нес сети мог пострадать из-за 
ограничений, введенных 
из-за пандемии COVID-19. 

О проблемах ГК «Дочки-сыноч-
ки» стало известно из картотеки ар-
битражных дел. Одна из структур 
группы — ООО «Волга» — подала 
в Арбитражный суд Москвы заяв-
ление о банкротстве ООО «Сатурн», 
которое также связано с «Дочками-
сыночками». Сумма задолженности 
не указывается, заседание назначе-
но на июнь. Кроме того, один из по-
ставщиков сети — ООО «Модный 

стиль» — сообщил о намерении 
обратиться с заявлением о банкрот-
стве в отношении другой структу-
ры ГК «Дочки-сыночки» ООО «Кар-
навал». Ранее «Модный стиль» взы-
скал с этой компании и с также вхо-
дящего в группу ООО «Опт торг» 
около 11 млн руб., следует из су-
дебных документов. Всего с начала 
2020 года контрагенты предъяви-
ли структурам ГК «Дочки-сыночки» 
исков более чем на 200 млн руб., 
следует из данных «СПАРК-Интер-
факса». Связаться с представителем 
«Модного стиля» не удалось.

«Дочки-сыночки», по собствен-
ным данным, объединяет 200 ма-
газинов. Бенефициаром считается 
основатель Александр Бондяшов. 
По оценкам Infoline, сеть занима-
ет второе место среди офлайн-про-
давцов детских товаров в России: 
в 2019 году выручка группы снизи-
лась на 8,3%, до 20 млрд руб. Круп-
нейший игрок на рынке — «Дет-
ский мир» (основной владелец — 
АФК «Система» Владимира Евту-

шенкова) с оборотом 123,5 млрд 
руб., третий — «Кораблик» Алексея 
Зуева с выручкой 14 млрд руб., сле-
дует из данных Infoline. 

Господин Бондяшов заявил „Ъ“, 
что «Сатурн» и «Карнавал» уже не-
сколько лет не ведут операцион-
ной деятельности, но требуют за-
трат. «Дочки-сыночки» из-за кризи-
са сокращают расходы, на которые 
ранее не обращали внимания, ут-
верждает он. По словам основате-
ля сети, банкротство — единствен-
ный вариант. 

Но партнер Pen & Paper Виктор 
Зинченко, напротив, указывает, 
что «внутригрупповое» банкротст-
во едва ли можно с точки зрения 
права считать очевидным механиз-
мом. Более понятным была бы до-
бровольная ликвидация компании 
по решению учредителей, считает 
он. Гендиректор Центра развития 
коллекторства Дмитрий Ждану-
хин не исключает, что группа мо-
жет пытаться запустить контроли-
руемое банкротство в ущерб инте-

ресам кредиторов. Сигналы о не-
исполнении обязательств со сто-
роны ГК «Дочки-сыночки» были 
уже давно, отмечает он. Так, один 
из источников „Ъ“ знает, что у груп-
пы недавно были сложности с по-
полнением оборотных средств. 

Президент Ассоциации пред-
приятий индустрии детских това-
ров Антонина Цицулина не исклю-
чает, что вынужденное закрытие 
производителей и оптовых постав-
щиков детских товаров из-за огра-
ничений в связи с пандемией CO-
VID-19 может вызвать проблемы 
у всех участников рынка вплоть 
до банкротств розничных опера-
торов. Но, по ее информации, ГК 
«Дочки-сыночки» сегодня ведет пе-
реговоры со своим основным кре-
дитором Сбербанком. Там от ком-
ментариев отказались. 

Гендиректор «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров говорит, 
что практически все офлайн-про-
давцы детских товаров, за исклю-
чением «Детского мира», сталкива-

ются с сокращением продаж и вы-
нуждены оптимизировать бизнес 
и закрывать нерентабельные мага-
зины. В числе причин он называет 
рост продаж детских товаров в ин-
тернет-магазинах, а также изме-
нение структуры спроса: дети все 
раньше переключаются с игрушек 
на гаджеты. 

«Детский мир» в рамках анти-
кризисных мер во втором кварта-
ле планирует получить дополни-
тельные скидки от арендодателей, 
оптимизировать штатное распи-
сание в магазинах, а также сокра-
тить логистические и маркетин-
говые расходы, сказано в отчетно-
сти компании. Гендиректор «Дет-
ского мира» Мария Давыдова так-
же сообщала, что компания догово-
рилась о рефинансировании долга 
на сумму более 11 млрд руб. и уве-
личила объем средств на счетах 
до 10,8 млрд руб. для обеспечения 
непрерывной работы в случае ухуд-
шения ситуации.

Алексей Полухин
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Верфи сплавляют долги
ОСК получит из бюджета 30 млрд руб. на выплату кредитов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Впервые с 2015 года доходность, 
показанная негосударственны-
ми пенсионными фондами 
(НПФ) по обязательному пенси-
онному страхованию (ОПС), 
превзошла доходность по него-
сударственному пенсионному 
обеспечению (НПО). В этом году 
НПФ разнесли по счетам клиен-
тов по добровольным програм-
мам 5,5% годовых, тогда как 
по ОПС — 8,2%. НПФ начали рас-
чищать портфели пенсионных 
резервов на фоне ужесточения 
требований ЦБ, что давит на их 
доходности. По пенсионным на-
коплениям этот путь во многом 
уже был пройден.

Разнесенная по счетам доход-
ность участников добровольных 
пенсионных программ НПФ по ито-
гам 2019 года составила около 5,5% 
годовых. Об этом свидетельствует 
оценка „Ъ“ на основе данных 25 
крупнейших фондов, на которые 
приходится 98,8% обязательств по 
НПО. При этом, согласно данным от-
чета ЦБ за 2019 год, средняя доход-
ность (до выплаты вознаграждений 
фондам, управляющим компаниям, 
спецдепозитариям) по резервам 
фондов составила 8,1% годовых. То 
есть за счет трат на вознаграждения 
доходность добровольных про-
грамм НПФ уменьшилась более чем 
на 2,5 процентных пункта (п. п.).

• По итогам прошлого года по ОПС 
НПФ разнесли на счета клиентов 
8,2% годовых (см. „Ъ“ от 16 апреля), 
тогда как, по данным ЦБ, заработа-
ли «грязную» доходность в размере 
10,7% годовых. «Средневзвешенная 
доходность инвестирования средств 
пенсионных накоплений НПФ впер-
вые за последние пять лет превыси-
ла результаты инвестирования пен-
сионных накоплений ПФР по расши-
ренному портфелю (РП)»,— особо  
отмечается в годовом отчете ЦБ. 

Однако в нем не упоминается,  
что разнесенная доходность фондов 
оказалась за счет вознаграждения, 
изъятого НПФ, ниже доходности  
по РП (см. „Ъ“ от 28 февраля).
В 2018 году «грязная» доходность 

пенсионных резервов (5,6%) значи-
тельно опередила доходность по 
пенсионным накоплениям (0,1%). 
Столь низкие показатели по ОПС в 
2018 году были получены частными 
фондами из-за внутренней санации, 
проводимой рядом НПФ (см. „Ъ“ от 
17 мая 2019 года). В 2017-м и 2016 го-
дах опережение НПФ по «грязной» 
доходности по резервам было менее 

значительным: 4,6% против 5,4% и 
9,6% против 10% соответственно. По-
следний раз показатели НПФ по ОПС 
опережали результаты фондов по 
НПО в 2015 году — 10,8% против 7,7%.

НПФ, работающие по ОПС, про-
должительное время проводили по-
литику по очистке своих балансов, 
подталкиваемые ЦБ за счет ужесто-
чения требований к инвестицион-
ной декларации для пенсионных на-
коплений, а также более раннему 
вступлению в силу требований по 
стресс-тестированию портфелей. В 
итоге, как указывает ЦБ, на начало 
2020 года доля активов без рейтинга 
в совокупном портфеле пенсионных 
накоплений НПФ составила всего 
1,6%. В пенсионных резервах доля та-
ких активов осталось высокой — 

19,9%, сократившись за год всего на 
2,6 п. п. На конец первого квартала 
этого года, согласно оперативным 
данным ЦБ, 46,5% вложений пенси-
онных резервов приходилось на 
корпоративные облигации, 16,7% 
было инвестировано в паи ПИФ, еще 
11,3% — в облигации федерального 
займа и 11,1% — в акции.

Вступление в силу более жесткой 
инвестдекларации по НПО по сравне-
нию с очень либеральной, действую-
щей на данный момент, было запла-
нировано на этот год. Однако в связи 
с изменившейся экономической си-
туацией, в том числе вызванной рас-
пространением коронавирусной ин-
фекции, оно было отложено (см. „Ъ“ 
от 24 марта). Также с прошлого года 
НПФ начали проводить стресс-тести-
рование своих портфелей по пенси-
онным резервам. Это все заставило 
ряд частных фондов, в том числе 
крупнейшие, работающие с пенсион-
ными резервами, провести ребалан-
сировку портфелей по НПО.

«Ребалансировка портфелей, ко-
торая проходила накануне вступле-
ния новых правил размещения пен-
сионных резервов и после вступле-
ния в силу требований по обязатель-
ному стресс-тестированию активов 
по НПО, могла оказать давление на 
доходность НПФ»,— полагает управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Па-
вел Митрофанов. К тому же, по его 
словам, негативное влияние на до-
ходность пенсионных резервов ока-
зывали те нерыночные вложения, 
которые сохранились на балансе 
фондов. Их объем, по оценке экспер-
та, может составлять почти 20% от ре-
зервов. «НПФ по пенсионным резер-
вам сейчас проходят тот путь, кото-
рый они проходили уже несколько 
лет по пенсионным накоплени-
ям»,— заключает господин Митро-
фанов.

Илья Усов

Резервы очищают  
от доходности
НПФ разнесли по счетам добровольных  
пенсионных программ 5,5% годовых

Эти программы «позволили сни-
зить долговую нагрузку на клиентов 
и не позволили перейти в просрочку 
более 30 дней», соглашается дирек-
тор департамента аналитического 
менеджмента и развития отноше-
ний с клиентами Росбанка Екатери-
на Алиева.

Вместе с тем, по мнению экспер-
тов, не стоит ожидать, что сниже-
ние уровня просрочки продолжит-
ся долго. По словам старшего ме-
неджера департамента управления 
рисками Deloitte Дениса Гаврили-
на, в дальнейшем тренд на сниже-
ние просроченной задолженности 
видится крайне маловероятным из-
за снижения платежеспособности 
субъектов, падения деловой актив-
ности и спада экономики. Генди-
ректор БКИ «Эквифакс» Олег Лагут-
кин считает, что рост показателей 
просрочки «более вероятен ближе к 
концу года, когда наиболее ярко да-
дут о себе знать последствия теку-
щего кризиса». Как отмечает дирек-

тор направления «Финансовые ин-
ституты» S&P Сергей Вороненко, 
банки начали 2020 год с наиболее 
низкой за последнее десятилетие 
долей проблемных кредитов — око-
ло 4,3%. При этом, по его оценке, 
темпы роста кредитования в 2020 
году сократятся до 8–10%, в то время 
как по мере вызревания кредитно-
го портфеля будут увеличиваться и 
потери по кредитам. В результате, 
считает господин Вороненко, в це-
лом по итогам года доля проблем-
ных кредитов в розничном сегмен-
те может вырасти до 6–8%.

Впрочем, существуют и более 
пессимистичные оценки. По мне-
нию Дениса Гаврилина, «вероятно, 
уже по итогам июня мы увидим на-
чало роста по этому показателю  
V-образной кривой, причем темп 
роста предполагается значитель-
ный». По его оценке, летом до- 
ля просрочки может достигнуть 
8–9% в среднем по совокупному 
портфелю физлиц, а на максимуме 
она может незначительно превы-
сить 10%.

Светлана Самусева,  
Ольга Шерункова

Просроченные долги  
ушли на каникулы

Источники „Ъ“ в судостроении 
отмечают, что в сложившейся ситу-
ации предприятия вынуждены зна-
чительную часть своей выручки на-
правлять на выплату процентов по 
кредитам. Зачастую совокупные 
обязательства из-за растущей дол-
говой нагрузки превышают акти-
вы, что приводит к дефициту собст-
венных средств и проблемам с рас-
четами с поставщиками и подряд-
чиками, говорят они. Кроме того, 
проблемы растут из-за девальва-
ции рубля, санкций, увеличения 
сроков строительства судов и недо-
финансирования. Чтобы выплачи-
вать кредиты по действующим про-
центным ставкам, рентабельность 
заказов должна быть не меньше 
10%, а в реальности она составляет 
порядка 3–5%, говорит один из 
источников „Ъ“. 

Частичное списание долгов и ре-
структуризация облегчит жизнь заво-
дам, но проблему низкой рентабель-
ности не решит, говорит собеседник 
„Ъ“ в отрасли. Нехватка оборотных 
средств останется, но высвободится 
объем кредитного лимита, на кото-
рый можно будет взять новый заем, 
рассуждает он. Другой источник так-
же опасается, что решение списать 
долги не все предприятия «заставит 
эффективно работать». Главное, чтобы 
процесс не запустился заново и креди-
ты продолжили расти, добавляет он. 

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает критически 
важным, чтобы программа докапи-
тализации и реструктуризации была 
увязана с набором конкретных анти-
кризисных и оптимизационных ме-
роприятий на верфях ОСК, а также с 
выполнением контрактов и переда-
чей построенных судов заказчикам.

Анастасия Веденеева

Верфи сплавляют долги

8,1 процента
составила доходность 
от размещения 
пенсионных резервов 
НПФ по итогам  
2019 года

КАК МЕНЯЛАСЬ ПРОСРОЧКА ПО КРЕДИТАМ ФИЗЛИЦАМ 
(% ОТ РОЗНИЧНОГО ПОРТФЕЛЯ)   ИСТОЧНИК: НБКИ.
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Две трети ритейлеров рассчитывают, что вла-
дельцы торгцентров отменят полностью установ-
ленные до кризиса базовые ставки аренды. Сети 
рассчитывают, что вместо фиксированных пла-
тежей они смогут перейти на оплату из расчета 
от определенного процента от товарооборота. 
Операторы торгцентров называют такую схему 
непрозрачной, считая, что продавцы намеренно 
занижают свои финансовые показатели.

Почти 65% российских ритейлеров рассчитывают на 
полную отмену базовой ставки аренды площадей в торг-
центрах, свидетельствуют результаты опроса Watcom. 
Еще 14% заявили, что наиболее приемлемы для них вы-
платы на базе процента от товарооборота магазина (сей-
час для ритейлеров действуют в основном фиксирован-
ные ставки). По данным Watcom, полностью заморозить 
арендные платежи удалось 37% опрошенных ритейлеров. 
Четверть продавцов готовы закрыть магазины в торгцент-
рах, если не получат преференции от владельцев торго-
вых помещений. В целом оптимизировать число магази-
нов рассчитывают 33% игроков. «Операторы торгцентров 
готовы идти навстречу ритейлерам, но у них другое виде-
ние»,— говорит президент Watcom Роман Скороходов. 
Так, 32% владельцев и управляющих торгцентрами готовы 
предоставить скидку и отсрочку в рамках существующих 
договоров, а 30% — только скидку. 

Противостояние между ритейлерами и девелоперами 
привело к тому, что власти инициировали принятие попра-
вок к законодательству, позволяющих арендаторам в одно-
стороннем порядке расторгать договоры аренды. Это выз-
вало скандал на рынке: владельцы торгцентров, заявляя о 
возможном массовом банкротстве операторов таких объек-
тов, призвали не принимать предложенные поправки. 

Гендиректор сети «Республика» Анатолий Шутка объяс-
няет, что платить по условиям договоров, заключенных до 
начала кризиса, сейчас и в дальнейшем в принципе невоз-
можно. Оптимальным вариантом он называет переход к 
финансированию аренды исходя из процента от выручки. 
Гендиректор сети «Улыбка радуги» Алексей Баулин указы-
вает, что его сеть также ведет переговоры о переходе на ана-

логичную систему и скидке от стоимости базовой аренды, 
соразмерной падению продаж. У Hoff сейчас существуют 
устные договоренности с 30% арендодателей о скидках, 
рассказывает совладелец компании Михаил Кучмент.

Управляющий партнер RedStone (управляет рядом 
торгцентров) Индира Шафикова называет схему с процен-
том от товарооборота крайне непрозрачной. «Например, 
рестораны иногда отказываются принимать карты и рабо-
тают только за наличный расчет,— говорит она.— Отсле-
дить их реальный оборот невозможно». По ее словам, 
арендаторы часто сознательно врут собственникам, крат-
но занижая оборот. «Для получения достоверных сведе-
ний мы должны вмешиваться в коммерческую деятель-
ность компаний»,— добавляет она. Кроме того, добавляет 
директор департамента торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева, такой формат работы с арен-
даторами невыгоден владельцам торгцентров: «Снижает-
ся инвестиционная привлекательность объекта из-за абсо-
лютно непрогнозируемого дохода». 

По словам Индиры Шафиковой, после возобновления 
работы владельцы недвижимости готовы дать многим 
арендаторам скидки в размере 20–50% от ставки. Управля-
ющий партнер «Ванчугов и партнеры» Алексей Ванчугов 
говорит, что в его объектах практически все арендаторы 
оплачивают коммунальные и эксплуатационные расходы, 
к которым добавляется процент от оборота. Доля таких 
арендаторов — 12–18%, добавляет он. Руководитель на-
правления аренды торговых помещений CBRE Александ-
ра Чиркаева подтверждает, что доля арендаторов, которые 
платят за площади исходя из процента от товарооборота, 
минимальна, хотя и может немного вырасти из-за кризиса. 

Роман Скороходов ждет, что при возобновлении нор-
мальной работы торгцентров 60–70% трафика может 
вернуться уже к осени, но полное восстановление рабо-
ты 45% торгцентров может случиться лишь через два го-
да. Руководитель отдела исследований JLL Владислав Фа-
деев констатирует, что во многих странах Европы откры-
тие магазинов после карантина стало причиной потре-
бительского ажиотажа.

Александра Мерцалова, Никита Щуренков

Ритейлеры выходят на аренду 
Система оплаты стала предметом спора с торгцентрами 
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Крупнейшая нефтехимическая 
компания России СИБУР собира-
ется резко сократить капиталь-
ные вложения на фоне влияния 
коронавируса — они могут 
упасть до 75 млрд руб. против 
150 млрд руб. в прошлом году. 
Этот план не затронет крупней-
ший проект — Амурский ГХК,  
инвестрешение по которому, 
впрочем, пока не принято. При 
этом на данный момент корона-
вирус не так серьезно ударил по 
нефтехимии, как по другим отра-
слям,— выручка СИБУРа в первом 
квартале сократилась всего на 8%.

СИБУР из-за пандемии коронави-
руса может по итогам 2020 года сни-
зить капвложения на 30–40% по срав-
нению с изначальным планом. Как со-
общил на телеконференции глава 
компании Дмитрий Конов, капзатра-
ты планируется сокращать за счет от-
каза от небольших проектов. Все они, 
отмечают в компании, находятся на 
ранних стадиях реализации.

Изначально в 2020 году капзатра-
ты СИБУРа должны были снизиться 
на 16%, до 126 млрд руб. (в прошлом 
году они составляли 150,4 млрд руб.). 
То есть сумма вложений может ока-
заться на уровне 75,6–88,2 млрд руб. 
Такой прогноз уже подтвердила дина-
мика первого квартала, за который 
CAPEX СИБУРа был на 30% ниже 
прошлогоднего (25,7 млрд руб.).

При этом на крупнейшем проекте 
компании — Амурском ГХК, по кото-
рому СИБУР до сих пор не принял ин-
вестрешение, сокращение капвложе-
ний не отразится. В компании „Ъ“ со-

общили, что там продолжают прораба-
тывать расширенную конфигурацию 
будущего завода. В СИБУРе напомни-
ли, что лицензиары технологии и под-
рядчики уже выбраны, но работа по 
контрактам начнется, когда на законо-
дательном уровне будет принято ре-
шение по выплате обратного акциза 
на один из видов сырья для завода — 
сжиженный углеводородный газ. При 
этом в своей отчетности СИБУР указал, 
что китайская Sinopec, которая претен-
дует на 40% в проекте, в апреле получи-
ла все необходимые корпоративные 
одобрения для создания совместного 
предприятия по Амурскому ГХК.

При этом помимо ущерба от коро-
навируса нефтехимическая компания 
ожидает негативного влияния на свои 
показатели от новых договоренностей 
по сокращению добычи в рамках 
ОПЕК+. В СИБУРе опасаются, что сокра-
щение добычи может привести к сни-
жению поставок попутного нефтяного 
газа, который является сырьем для за-
водов СИБУРа. По достигнутому в апре-
ле соглашению Россия в мае—июне 
снизит добычу нефти до 8,5 млн барре-
лей в сутки с 10,3 млн баррелей в сутки 
в апреле. Хотя по первоначальному 
плану в дальнейшем размер сокраще-
ния должен плавно уменьшаться, не 
исключено, что срок действия нынеш-
них больших квот будет продлен.

В первом квартале СИБУР получил 
убыток в размере 52,3 млрд руб. по 
МСФО в основном из-за курсовых раз-
ниц, без их учета компания показала 
прибыль в размере 32,2 млрд руб. Вы-
ручка компании сократилась на 7,8%, 
до 120,7 млрд руб.

Как отмечает Игорь Тябликов из 
Rupec, оценить последствия текущего 
кризиса на годовые результаты СИБУ-
Ра пока сложно. Так, BASF отозвала 
свой прогноз на 2020 год, не опубли-
ковав нового из-за неопределенно-
стей, связанных с коронавирусом. 
При этом BASF ожидает снижения 
спроса на химическом рынке во вто-
ром квартале с медленным восстанов-
лением в третьем и четвертом кварта-
лах. Глобально, считает господин Тя-
бликов, ситуация с пандемией может 
иметь некоторый долгосрочный по-
ложительный эффект для пластиково-
го рынка. Так, пандемия подчеркнула 
ряд достоинств полимерных материа-
лов в части санитарии и гигиены, 
многие компании стали отказываться 
от многоразовой упаковки в пользу 
одноразовой пластиковой. В результа-
те это может стать существенным ар-
гументом против запретительной 
практики в отношении пластика в ди-
скуссии об устойчивом развитии и по-
исках баланса между экологической 
составляющей и доводами об общест-
венной безопасности, говорит экс-
перт. О неоднозначном влиянии коро-
навируса на нефтехимический сектор 
заявил 14 мая и глава Международно-
го энергетического агентства Фатих 
Бироль. По его словам, с одной сторо-
ны, пандемия подстегивает спрос на 
фоне роста потребности в средствах 
индивидуальной защиты и медицин-
ском оборудовании, а с другой — нега-
тивно влияет на поставки нефтехими-
ческой продукции для автомобиль-
ной и строительной отраслей.

Ольга Мордюшенко

СИБУР резко сокращает инвестиции
Компания снизит их почти в два раза в 2020 году

с5

Судостроение  
без активной роли и позиции 

государства не жило  
и не живет ни в одной 

стране. Чтобы бороться  
за цены на рынке,  
нам приходится 

пользоваться 
инструментами 

господдержки
— Алексей Рахманов,

глава ОСК, в интервью „Ъ“  
19 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А
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Rambler возьмет денег  
с читателей
Компания запустила платную подписку  
на свои медиа

Rambler Group запустила плат-
ную подписку на свои информа-
ционные ресурсы. Она позво-
лит читать без рекламы Lenta.
ru, «Афишу», «Чемпионат.com» 
и др. При растущей аудитории 
бесплатных блокировщиков ре-
кламы привлечь пользователей 
в подписку будет сложно, но ме-
диа, особенно в кризис, прихо-
дится искать новые источники 
дохода, рассуждают эксперты.

Rambler Group запустила платную 
подписку, которая отключает рекламу 
на медиаресурсах группы, обнаружил 
„Ъ“. В оферте, опубликованной 12 мая, 
сказано, что читать без рекламы сайты 
Lenta.ru, «Газета.ru», «Чемпионат.com», 
«Афиша», «Секрет фирмы» и др. пред-
лагается за 130 руб. (со скидкой — 
65 руб.) в месяц, оплатить услугу мож-
но бонусами «Спасибо» от Сбербанка 
(владеет 46,5% Rambler). Подписка 
снимает все рекламные блоки с ресур-
сов компании, убедился „Ъ“.

В Rambler Group не смогли опера-
тивно предоставить комментарий. 
По данным Mediascope, в феврале ох-
ват аудитории проектов Rambler со-
ставил 40,6 млн человек. Компания 
тестировала отключение рекламы 
на мобильных версиях сайтов еще в 
2016 году, это распространялось 
только на абонентов МТС, услуга сто-
ила 6 руб. в день.

Отключать рекламу в рунете мож-
но и с помощью бесплатных прило-
жений, и число желающих ими 
пользоваться только растет. Так или 
иначе, онлайн-баннеры блокируют 
уже 44% россиян, говорится в недав-
нем исследовании консалтинговой 

компании Deloitte, а в 2018-м таких 
пользователей было 37%.

Монетизацию через подписку без 
рекламы используют и другие круп-
ные медиа. «Ведомости», использую-
щие на сайте модель paywall, с марта 
отключили рекламу для годовых 
подписчиков. РБК предлагает читать 
сайт без рекламы за 99 руб. в месяц, 
реклама отключается также для под-
писчиков раздела с эксклюзивными 
материалами «РБК Pro» за 800 руб. в 
месяц. Несмотря на бесплатные бло-
кировщики, такая подписка через 
три года может приносить даже 
больше денег, чем реклама, если го-
ворить о крупных медиа с хорошей 
репутацией, считает заместитель 
гендиректора РБК Игорь Селиванов.

Говорить о превалировании под-
писной модели над рекламной рано, 
считает директор по маркетингу «Ри-
алвеба» Максим Самойленко. «На 
российском медиарынке еще нет 
примеров однозначно успешного ис-
пользования подписки, поэтому я бы 
делал акцент на обогащении базы 
данных о пользователях, получении 
дополнительной информации о вку-
сах и предпочтениях, более тонком 
продвижении сервисных продуктов. 
Учитывая совокупный объем трафи-
ка и не всегда пересекающуюся ауди-
торию входящих в подписку проек-
тов, рекламная модель останется ос-
новной для компании»,— уверен он.

Подписка только ради отключения 
рекламы «не самое очевидное реше-
ние», ведь россияне только недавно 
стали привыкать платить за легаль-
ный контент в интернете, напомина-
ет главный редактор Rusbase Светлана 

Зыкова. Впрочем, отключение рекла-
мы может быть интересно постоян-
ным читателям сразу нескольких ре-
сурсов холдинга, особенно если в под-
писку добавят дополнительные воз-
можности, рассуждает она.

Стимулировать пользователей пе-
реходить на подписку сейчас особен-
но сложно, так как доходы сокраща-
ются и люди стараются экономить, 
свидетельствует гендиректор «Кван-
та» (совместное предприятие «Макси-
маТелеком» и «Газпром-медиа» по ре-
кламной монетизации публичных 
сетей Wi-Fi, в которых также исполь-
зуется подписной механизм отклю-
чения рекламы) Артем Пуликов. До-
ля пользователей услуги, отключаю-
щей рекламу у оператора, долгое вре-
мя держится на уровне 10–15%, одна-
ко популярность услуги отключения 
рекламы в медиа будет ниже, чем в 
сервисах, считает он.

В условиях экономической неста-
бильности медиаплощадкам прихо-
дится тестировать новые источники 
дохода, констатирует управляющий 
директор по операционной деятель-
ности и развитию интернет-бизне-
сов Dentsu Aegis Network Андрей Мо-
лев: «Даже если подобные механики 
не принесут значимого дохода сей-
час, попытки диверсификации мо-
гут положительно повлиять на 
структуру дохода в будущем». Как со-
общал „Ъ“, в 2020 году рынок интер-
нет-рекламы в России впервые с 
2002 года перестанет расти двузнач-
ными темпами, а по прогнозу Gold-
man Sachs, и вовсе упадет на 3%.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

Маргарин  
пойдет под монолит
Бывший завод Unilever в центре Москвы  
будет застроен

Основанный в 1930 году Мос-
ковский маргариновый завод 
в центре Москвы, некогда при-
надлежавший Unilever, ждет ре-
девелопмент. Его территорию 
в 1,8 га за 600 млн руб. купила 
у банкротящейся компании 
«Мономах» группа «Русский мо-
нолит». Несмотря на централь-
ное расположение, участок на-
ходится в отдалении от станций 
метро и по соседству с промыш-
ленными объектами. Тем не ме-
нее на территории можно по-
строить жилой комплекс биз-
нес-класса и заработать на про-
даже жилья около 3 млрд руб., 
считают консультанты.

Группа «Русский монолит» Вале-
рия Демичева получила новую пло-
щадку в свой портфель. Как следует 
из результатов торгов, структура за-
стройщика ООО «Девелопмент РМ» 
приобрела право аренды террито-
рии Московского маргаринового за-
вода в Балакиревском переулке в 
центре Москвы. Площадь участка — 
1,8 га, за лот «Русский монолит» за-
платил 614 млн руб. при стартовой 
цене 361 млн. Кроме «Русского моно-
лита» в торгах участвовало в том чи-
сле ООО «Ларус менеджмент». Генди-
ректор этой компании Елена Кома-
хидзе также возглавляет несколько 
структур, доли в которых принадле-
жат ООО «Архплей девелопмент» сы-
на экс-генпрокурора России Юрия 
Чайки Игоря и брата президента 
Молдавии Игоря Додона Александра.

Московский маргариновый завод 
начал работать еще в 1930 году, а в 
1998-м перешел под управление 
Unilever. На заводе, в частности, вы-

пускался майонез Calve. В 2014 году 
компания продала предприятие 
компании «Мономах» Евгения Тито-
ва, которая занималась производст-
вом растительного масла, маргари-
нов и ингредиентов для кондитер-
ской и молочной промышленности. 
Несколько лет назад структуры «Мо-
номаха» обанкротились, и конкурс-
ные управляющие начали распрода-
жу имущества.

Владелец «Русского монолита» Ва-
лерий Демичев подтвердил „Ъ“ прио-
бретение площадки, но добавил, что 
пока планы по застройке не ясны из-
за неопределенного состояния рынка 
недвижимости на фоне кризиса. Пока 
в портфеле компании всего два завер-
шенных жилых проекта — комплек-
сы бизнес-класса на Котельнической 
набережной и в Шмитовском проезде 
в центре Москвы. «Русский монолит» 
также построил бизнес-центр «Юж-
ный двор» у метро «Аннино».

Собеседник „Ъ“ на рынке недви-
жимости добавляет, что в портфеле 
«Русского монолита» есть еще одна 
площадка в Шмитовском проезде 
площадью около 0,6 га. Компания 
планировала согласовать там строи-
тельство гостиничного центра пло-

щадью 137,5 тыс. кв. м, но пока необ-
ходимые документы получить не 
смогла, говорит источник „Ъ“.

Управляющий партнер «Метриум» 
Мария Литинецкая называет новый 
участок «Русского монолита» неодноз-
начным. С одной стороны, он нахо-
дится недалеко от центра города и ря-
дом со сложившейся жилой застрой-
кой. С другой стороны, продолжает 
эксперт, ближайшая станция метро 
«Бауманская» находится в 1,5 км от 
участка и к нему примыкает промзо-
на и железная дорога с грузовой стан-
цией. При этом конкуренция в райо-
не достаточно высокая: рядом прода-
ются квартиры в четырех жилых ком-
плексах. В «Метриум» считают, что на 
площадке Московского маргарино-
вого завода может быть построен жи-
лой комплекс бизнес-класса на 650 
квартир. Средняя цена за весь период 
реализации может составить 220–
230 тыс. руб. за 1 кв. м, а средние тем-
пы продаж — 15–20 лотов в месяц.

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин также отмеча-
ет, что участок в Балакиревском пе-
реулке может быть более сложен 
для освоения, чем площадки «Рус-
ского монолита» в Шмитовском 
проезде и на Котельнической набе-
режной. Но, отмечает он, у нового 
проекта компании также есть пер-
спективы, учитывая, что Басман-
ный район сейчас активно развива-
ется. По подсчетам господина Сергу-
нина, при вложениях в строительст-
во жилья на месте Московского мар-
гаринового завода на уровне 3 млрд 
руб. выручка от его продажи может 
достигать 5,5–6,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

Импортозамещение  
ставят на сервер
HPE и Inspur локализуют производство в России со структурой МТС

Подконтрольный МТС систем-
ный интегратор NVision Group 
стал партнером американской 
Hewlett Packard Enterprise (HPE) 
и китайской Inspur по локали-
зации в России производства 
серверов и систем хранения 
данных (СХД). Оборудование 
планируется поставлять клиен-
там МТС и ее материнской АФК 
«Система», а также экспортиро-
вать в страны СНГ. Партнерство 
нужно интегратору, чтобы со-
хранить заказчиков, которым 
необходимо отчитываться 
об импортозамещении, счита-
ют эксперты.

Системный интегратор NVision 
Group выходит на рынок производст-
ва IT-оборудования совместно с HPE и 
Inspur, которые локализуют в России 
производство серверов и СХД на базе 
Саранского телевизионного завода, 
рассказали „Ъ“ представители компа-
ний. На первом этапе продукция бу-

дет поставляться для клиентов 
NVision Group, компаний группы 
МТС и АФК «Система», но рассматри-
вается также возможность экспорта в 
страны СНГ. В NVision Group не стали 
раскрывать объем инвестиций в про-
ект, но источник „Ъ“, знакомый с его 
деталями, сообщил, что вложения 
только на первом этапе составят до 
$3 млн и будут расти по мере повыше-
ния уровня локализации.

В общей сложности с 2021 года 
планируется организовать производ-
ство под новым российским брен-
дом более 15 моделей IT-оборудова-
ния, в число которых, помимо серве-
ров и СХД, войдут коммутаторы, мар-
шрутизаторы, радиорелейное обору-
дование, оборудование безопасно-
сти, решения в сегменте Wi-Fi, источ-
ники бесперебойного питания, рас-
сказали в NVision Group. В 2020 году 
компания намерена завершить пере-
говоры о приобретении неэксклю-
зивных интеллектуальных прав на 

производство некоторых моделей 
серверов, уточнил ее президент Сер-
гей Гавренков. Саранский завод мо-
жет обеспечить выпуск 6 тыс. серве-
ров в месяц на имеющейся линии и 
способен увеличивать мощности по 
мере необходимости, отметил он. По 
его словам, компания будет вести 
производство на российских блоках 
и компонентах, осуществлять по-
верхностный монтаж плат, использо-
вать российский софт. В области про-
изводства компонентов для СХД пла-
нируются переговоры с ГК «Элемент» 
и ГК «Ситроникс». C «Элементом» 
МТС уже сотрудничает в области раз-
работки телеком-оборудования с от-
крытой архитектурой, которое в пер-
спективе должно заменить решения 
иностранных вендоров.

Inspur, по данным IDC, третий по-
ставщик серверов во всем мире по 
итогам 2019 года, а HPE — лидер по 
поставкам серверов в Россию на ко-
нец четвертого квартала прошлого 

года (второе место занимает Dell, тре-
тье — российская Yadro, четвертое — 
китайская Huawei). По результатам 
всего 2019 года рынок серверного 
оборудования в России вырос на 
7,6%, превысив $1 млрд. В части лока-
лизации НРЕ активно развивает 
OEM-партнерства (производство ком-
понентов или решений, которые 
продаются другой компанией под 
собственным брендом), это важная 
часть бизнеса компании, отметил за-
меститель гендиректора HPE в Рос-
сии Илья Соловьев.

Huawei также уже занялась лока-
лизацией производства серверов в 
России, сообщал „Ъ“ 31 октября. 
Партнером компании стал отечест-
венный производитель оборудова-
ния для систем оперативно-разыск-
ных мероприятий и СХД для испол-
нения «закона Яровой» «Норси-
Транс». Их совместные разработки 
планируется поставлять для госпро-
ектов и частным заказчикам.

Подобные партнерства нужны рос-
сийским системным интеграторам в 
первую очередь, чтобы сохранить за-
казчиков и предоставить им возмож-
ность отчитаться о показателях по им-
портозамещению, считает исполни-
тельный директор Ассоциации разра-
ботчиков и производителей электро-
ники Иван Покровский. «В большин-
стве случаев это проекты лейблинга, 
когда под российской маркой прода-
ется фактически импортное реше-
ние, приобретающее статус отечест-
венного происхождения, компетен-
ции при этом не развиваются»,— счи-
тает он. Но при этом в России есть уже 
производители, которые прошли 
этап OEM, что позволило им, как ми-
нимум, замкнуть заказчика на себя, а 
не на зарубежного вендора, что уже 
становится весомым преимущест-
вом, отмечает он.

Пока большинство попыток лока-
лизации оборудования зарубежных 
вендоров в России не получало долж-
ного развития, скептично отмечает 
старший вице-президент китайской 
ZTE в России Тигран Погосян. При 
этом, как правило, такое оборудова-
ние обходится заказчику на 15–20% 
дороже, указывает он. По его словам, 
сама ZTE также открыта к подобным 
проектам, но только при наличии 
якорных заказов объемом от $70 млн.

Юлия Тишина

Microsoft собрала 
антивирусный пакет

Наконец, продолжает господин 
Лашин, принять такое предложение 
— значит убить отечественную от-
расль разработки софта.

На вопрос „Ъ“, планируется ли ор-
ганизация центра обработки данных 
в России в случае принятия предложе-
ний, в Microsoft не ответили. На сайте 
корпорации указано, что обслужива-
ние российских пользователей проис-
ходит в дата-центрах Европы и США.

Инициатива Microsoft похожа на 
«попытку атаки» отечественного 
программного обеспечения (ПО), 
происшедшую в 2008 году, уверен 
гендиректор «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов: тогда готовилось внедре-
ние в школах российской операци-
онной системы «Альт Линукс», а 
Microsoft предложила для школ ли-
цензию на Windows и Office «почти 
даром» — по $8 за рабочее место, что 
остановило переход на отечествен-
ные продукты. В данном случае дело 
уже не в демпинге, а в попытке бло-
кировать ликвидацию технологиче-
ской зависимости, полагает он.

Раньше у Microsoft в России не бы-
ло конкурентов на традиционных 
рынках, потому что местная инду-
стрия запоздала, но на новых рын-
ках, например, решений для удален-
ного доступа, отечественные компа-
нии вполне могут составить конку-
ренцию, считает президент ассоциа-
ции «Руссофт» Валентин Макаров. В 
то же время идея бесплатного предо-
ставления продуктов и услуг положи-
тельна с гуманитарной точки зрения, 
признает он. Компания TrueConf 
(отечественный разработчик софта 
для видеоконференций) также пре-
доставляет лицензии бесплатно, от-
метил ее директор по развитию 
Дмитрий Одинцов: с начала самоизо-
ляции госструктурам, медучрежде-
ниям, вузам и школам их выдано бо-
лее 2,5 млн. При этом дальнейшая 
поддержка и продление лицензий 
Microsoft могут оказаться значитель-
но дороже внедрения российских 
аналогов, предупреждает он.

В целом же российские разработ-
чики пока не могут предложить сис-

темные решения, подобные тем, что 
имеют Microsoft, Amazon или Google, 
полагает учредитель АНО «Информа-
ционная культура» Иван Бегтин, круп-
ные российские компании могут мно-
гое, но это «даже не 10%» того, что обес-
печивают мировые лидеры. «В России 
есть хорошие решения по отдельным 
сегментам, но нет системных реше-
ний ключевых вопросов. К примеру, 
никто не обеспечивает полностью 

корпоративную коммуникацию, 
включая в нее и системы хранения 
данных, и офисные программы, и си-
стемы видео-конференц-связи»,— 
уточняет он. Для обеспечения такой 
системности российским компаниям 
нужно выходить на мировой рынок, 
работать с аудиторией, сопоставимой 
по размеру с США, Китаем и Индией 
вместе взятыми, считает господин 
Бегтин, пока же эффективнее пользо-
ваться продуктами мировых лидеров, 
а не создавать их альтернативу. По сло-
вам эксперта, правительства многих 
стран уже работают с Microsoft, кото-
рая организует на их территории свои 
дата-центры, однако в России власти 
вряд ли готовы к крупным контрак-
там с корпорацией, учитывая, сколько 
денег уже потрачено на разработки 
отечественной продукции, в том чи-
сле облачных сервисов.

Юлия Степанова

14,7 миллиона
квадратных метров 
жилья построено в РФ 
в первом квартале, 
согласно Росстату

Если в течение следующих 
десятилетий что-то убьет 

10 млн человек,  
то это будет скорее вирус, 

чем война,— не ядерная 
ракета, а микробы

— Билл Гейтс,
сооснователь Microsoft,  

на конференции TED в апреле 2015 года

Ц И Т А Т А
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК, в социальных сетях, а также в 147 печатных, 
телевизионных и интернет-СМИ. Возможны переводы с банков-
ских карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, 
в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто 
помогаем вам помогать. Всего собрано свыше 14,496 млрд руб. 
В 2020 году (на 14 мая) собрано 435 135 921 руб., помощь 
получили 390 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год, входит в реестр НКО — ис-
полнителей общественно полезных услуг. В 2019 году Русфонд 
выиграл президентский грант на проект «Совпадение. Экспеди-
ция доноров костного мозга», а его Национальный РДКМ — 
 президентский грант на проект «Академия донорства костного 
мозга», грант мэра Москвы на проект «Спаси жизнь — стань 
донором костного мозга» и грант Департамента труда и соцзащи-
ты населения Москвы на проект «Столица близнецов». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ания Синжапова, 10 лет, умеренная 
умственная отсталость, аутические черты 
личности, требуется курсовое лечение. 
154 920 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 920 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 45 тыс. руб.

Ания родилась в срок, физически развивалась 
нормально, но не реагировала ни на кого. У нее диа
гностировали поражение центральной нервной 
системы. После реабилитации дочка стала откли
каться на свое имя, лепетать, но, когда не могла до
биться желаемого, впадала в истерику. Нам удалось 
пройти курс лечения в Институте медтехнологий 
(ИМТ). Ания стала спокойнее, читает, пишет, рисует, 
но сильно нервничает и кричит, когда ее не понима
ют или нарушают ее распорядок. Нужно продолжать 
лечение в ИМТ, но мы не в силах его оплатить. Помо
гите нам! Нурия Синжапова, Пензенская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Ле
чение нужно продолжать — развить речь ребен
ка и навыки общения, повысить концентрацию 
внимания».

Руслана Никифорова, 14 лет, расщелина 
нёба, недоразвитие челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 199 200 руб.
Внимание! Цена лечения 431 200 руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесло 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Югория» соберут 32 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной нёба. Сразу же воз
никли проблемы с кормлением: молоко выливалось 
через нос, Руслана захлебывалась. В полтора года 
ее прооперировали, но челюсти развивались нерав
номерно, зубы росли скученно. В два года мы начали 
лечение у местного ортодонта, но результатов не до
бились: у Русланы нарушен прикус, нормально же
вать не может, речь невнятная, гнусавая. Дочку гото
вы взять на лечение в Центр челюстнолицевой хи
рургии, но мы не в силах его оплачивать. Помогите! 
Ирина Никифорова, Ханты-Мансийский АО
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Руслане требу
ется ортодонтическое лечение несъемными аппара
тами, которое подготовит девочку к реконструктив
ной операции на челюстях».

Степа Семерджанян, 7 лет, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение.  
245 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб.  
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Seldico Russia) 
внесла 140 тыс. руб. Компания, пожелавшая  
остаться неназванной, внесла 110 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ставрополье» соберут 49 тыс. руб.

У Степы очень хрупкие кости, он родился с пе
реломами и потом ломался даже от неловкого дви
жения. Мы нашли в интернете информацию о про
фессоре Наталии Беловой, которая лечит детей с та
кими патологиями, приехали на консультацию. 
Доктор Белова рекомендовала срочно начать лече
ние. На сегодняшний день пройдено 25 курсов те
рапии. Сейчас Степа передвигается в инвалидной 
коляске, пытается встать на ноги. Мы верим, что 
он будет ходить. Пожалуйста, не оставляйте нас! 
 Анжелика Семерджанян, Ставропольский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Мы отмечаем хорошие резуль таты, 
но лечение нужно продолжить, чтобы предотвра
тить переломы в дальнейшем». 

Илюша Гудзенко, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
179 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли  
100 тыс. руб. НКЦ «Флора» — 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 21 тыс. руб.

У Илюши сразу после рождения обнаружили по
рок сердца — дефект межпредсердной перегородки. 
Лечащий врач записала нас на консультацию к том
ским кардиологам. Сына обследовали и сказали, 
что дефект большой, сам не закроется, нужна опе
рация — предпочтительнее эндоваскулярная, без 
вскрытия грудной клетки. Илюша растет, пока состоя
ние стабильное, но, когда он активно двигается, появ
ляется одышка. Сейчас доктора говорят, что отклады
вать операцию нельзя: дефект увеличивается, серд
це работает с перегрузкой. Помогите ее оплатить, 
самим не справиться! Елена Гудзенко, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «Мы закроем дефект эндоваску
лярно, с помощью окклюдера. После щадящей опе
рации Илюша быстро восстановится и окрепнет».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Алеша Чудаков живет с родите-
лями в городе Гусь-Хрустальном 
Владимирской области. У мальчи-
ка тяжелое врожденное заболева-
ние —  несовершенный остеогенез, 
из-за которого кости  становятся 
очень хрупкими. Переломов, 
уже случившихся у Алеши, хвати-
ло бы на несколько жизней. Позади 
множество курсов лечения и опера-
ций по исправлению деформаций 
костей и установке штифтов. Все 
это принесло результат: в послед-
ние три года у Алеши не было ни од-
ного перелома. Но сейчас — новая 
беда: правая голень и установлен-
ный в нее штифт стали деформи-
роваться. Нужна операция и про-
должение лечения для укрепления 
костей, но стоят они очень дорого.

До конца матча всего минута, счет 
ничейный. И тут Алеша, получив мяч, 
делает рывок вперед. Фланг почти пу
стой, и мальчик стремительно несется 
к штрафной соперника. Обводит одно
го защитника, на замахе «убирает» вто
рого. Теперь перед ним только вратарь. 
Алеша на секунду теряется, голкипер 
бросается ему в ноги, но в последний 
момент мальчик бьет по мячу. Ну а даль
ше все как положено. Колышется сетка 
ворот, трибуны ревут от восторга, дик
тор громогласно объявляет: «Мяч забил 
Алексей Чудаков!» — противники мрач
нее тучи, товарищи ликуют…

Алеша открывает глаза, на его ли
це улыбка. Больше всего на свете этот 
мальчик любит футбол. Но какой мо
жет быть футбол, если даже спуститься 
по лестнице для него тяжелое и ответ
ственное приключение?

Родители мальчика, Данила и Еле
на, познакомились, когда им бы
ло по 20 лет, довольно скоро пожени
лись. Когда узнали, что Елена беремен
на, счастью не было предела. Правда, 
на 22й неделе беременности врачи за
подозрили у плода укорочение труб
чатых костей, направили на дополни
тельное обследование в больницу. Там 
медики провели все возможные иссле
дования и успокоили будущих родите
лей: «Не волнуйтесь, все в порядке». Да
нила и Елена выдохнули.

Но оказалось, что все далеко не в по
рядке. Алеша родился со сломанным 
левым бедром, его положили на вы
тяжку. В отделении патологии новоро

жденных областной больницы поста
вили диагноз: несовершенный остео
генез — наследственное заболевание, 
приводящее к повышенной ломкости 
костей. Там же по рентгеновским сним
кам врачи выявили у Алеши множе
ственные внутриутробные переломы 
рук, ног, ключиц, ребер. Целым оказал
ся только позвоночник. «Это навсегда, 
и это не лечится. Так что вы по думайте, 
нужен ли вам такой ребенок»,— 
сказал ктото из сердобольных врачей.

Алеша оказался нужен. И началась 
бесконечная борьба, постоянные опе
рации, постоянное лечение. И посто
янные переломы. С младенческого воз
раста. Примерно каждые три месяца. 
В основном ломались ноги — и изза 
этого к двум годам у мальчика образо
вался ложный сустав правого бедра, 
пришлось оперировать. Но ходить Але
ша так и не начал.

Когда мальчику было три года, Еле
на узнала о профессоре Наталии Бе
ловой, которая успешно помогает де
тям с несовершенным остеогенезом. 
И с тех пор — с помощью читателей 
Рус фонда — Алеша стал лечиться у нее 
в московской клинике Глобал Медикал 
Систем. Мальчик регулярно проходил 
курсовое лечение препаратом пами
дронат, укрепляющим кости, и пере
нес несколько операций: врачи уста
навливали в кости голеней и бедер 
штифты, а потом, по мере роста Але
ши, меняли их на новые. В результате 

плотность костей увеличилась, перело
мы стали случаться реже, мальчик на
учился вставать на ноги. А потом нако
нец начал ходить. Осторожно, с косты
лями, по стеночке — но ходить! Когда 
Алеше заменили штифты в бедрах и го
ленях на телескопические, он впервые 
спустился по лестнице во двор — толь
ко лишь с поддержкой за руку.

Благодаря лечению уже три года 
у Алеши не было переломов. Но не так 
давно начала искривляться правая го
лень вместе со штифтом. Алеше очень 
больно. Нужна операция по исправ
лению деформации и замене штиф
та на новый. Кроме этого контроль
ные обследования показали снижение 
плот ности костей — а значит, курсовое 
 лечение нужно продолжать. 

Алеша — спокойный добрый маль
чик. Почти все свободное время зани
мается спортом: упражнения на мяче, 
велотренажер, шведская стенка. И обо
жает смотреть с отцом футбол, оба боле
ют за ЦСКА. Мечтает когданибудь ока
заться на стадионе и вживую увидеть 
своих кумиров.

Но сейчас главное — сделать опера
цию и продолжить укрепление костей. 

Артем Костюковский,
Владимирская область

Вернуться в игру
Четырнадцатилетнего Алешу спасут операция и терапия

Из свежей почты

ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 8.05.20–14.05.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Е Ш И  Ч У Д А К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 3  3 2 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Алена Гаврина: «В последнее время Алеша начал жаловаться на боль 
в правой голени, снова взялся за костыли. При осмотре мы выявили деформацию голени, на рент-
генограммах — деформацию телескопического стержня. Алеше требуется операция по коррекции 
деформации и замене стержня на новый. После операции необходимо возобновить терапию 
препаратом памидронат и физическую реабилитацию, так как на контрольном исследовании 
было  выявлено снижение показателей плотности костной ткани. Благодаря правильному лечению 
удастся сохранить двигательную активность мальчика».

Стоимость операции и курсового лечения 2 000 320 руб. Компании, пожелавшие остаться 
неназванными, внесли 1 160 000 руб. Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 47 тыс. руб.  
Не хватает 793 320 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Алешу Чудакова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Алеши — Елены Евгеньевны Чудаковой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

8 мая в „Ъ“ и на rusfond.ru  
мы рассказали  историю 
семилетнего Дани 
из  Республики Марий Эл. 
У него острый лимфо-
бластный лейкоз, спасе-
нием может стать транс-
плантация костного мозга. 
Чтобы она прошла успеш-
но, нужно вывести Даню 
в ремиссию. Для этого тре-

буется иммунотерапия дорогим препаратом 
блинатумомаб (блинцито). Рады сообщить: вся 
необходимая сумма (1 183 634 руб.) собрана. 
Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 8 мая 17 048 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей «России 1», ГТРК «Чувашия», «Курск», 
«Лотос», «Томск», а также 143 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 18 де
тям на 20 072 173  руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Есть лекарство 
у Дани Иванова

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Москва не принимает
Тяжелобольные дети не могут получить срочное лечение

Пандемия коронавируса вызвала 
настоящий кризис в системе лече-
ния тяжелобольных детей. Об опе-
рациях за рубежом никто уже 
и не мечтает — границы закрыты 
всерьез и надолго. Но в последние 
месяцы детям с тяжелыми и ред-
кими заболеваниями стало крайне 
сложно попасть даже в столичные 
клиники. Они закрыты на карантин. 
Это может привести к увеличению 
количества пациентов с рецидива-
ми и осложнениями. У некоторых 
детей нет времени ждать.

Мы следим за информацией о корона
вирусе, как за сводками с фронта. Другие 
проблемы будто отошли на второй план. 
Но это не так. Дети с тяжелыми и редки
ми заболеваниями никуда не пропали. 
Они каждый день нуждаются в срочной 
помощи. Врачи как могут успокаивают 
родителей и говорят, что надо подождать 
еще немного. Но сколько ждать, никто 
не знает. У некоторых детей уже нет вре
мени на карантин. Им нужны операции, 
химиотерапия, пересадка костного моз
га. Труднее всего приходится семьям, 
которые живут в регионах России. Мо
сковские клиники изза карантина при
остановили прием пациентов даже с по
казаниями к неотложной госпитализа
ции. Детей пытаются лечить на местах 
как умеют, но у врачей в регионах за

частую нет ни нужного оборудования, 
ни лекарств, ни квалификации.

Такая ситуация грозит тяжелыми по
следствиями, считает Михаил Масчан, 
онкогематолог, заместитель гендирек
тора НМИЦ детской гематологии име
ни Дмитрия Рогачева (Москва):

— Мы упускаем время, изза этого 
в недалеком будущем появится много 
детей с рецидивами и тяжелыми фор
мами заболевания. Нужно будет навер
стывать упущенное, это очень сложно, 
а в некоторых случаях вообще, к сожале
нию, невозможно.

Рогачевка практически закрыта для 
госпитализации уже около четырех не
дель. Этот центр может принять в сред
нем только одного из десяти пациен
тов, нуждающихся в срочной помощи. 
И у этого есть объективные причины, 
поясняет Михаил Масчан:

— Чтобы не допустить вспышки коро
навируса внутри центра, мы должны изо
лировать пациента, взять тесты, и только 
когда тест дважды покажет отрицатель
ный результат, мы можем поместить ре
бенка в палату. Мы не инфекционная 
больница, у нас нет боксов для изоляции. 
Эти боксы устроены особенным образом: 
в каждую палату есть вход изнутри отделе
ния, откуда может войти врач в защитном 
костюме, и вход снаружи — для пациен
та, чтобы он ни с кем больше не контакти

ровал. Есть и другая сложность — КТ или 
рентген. Должна быть возможность про
вести их отдельно от других пациентов. 
Организовать все это завтра невозможно.

Сейчас в НМИЦ имени Рогачева на
ходится семилетний Даня Иванов с ре
цидивом острого лимфобластного лей
коза, которому Русфонд и фонд «Подари 
жизнь» собирают деньги на дорогое ле
карство. Всего с конца марта были про
ведены операции шести детям, которым 
помогли читатели Русфонда. В Москве 
прооперированы три девочки с вро
жденной деформацией черепа. Опера
ции сложные, и отложить их было никак 
нельзя: детям грозила тяжелая умствен
ная отсталость, слепота и глухота. В Яро
славле прооперированы семилетняя де
вочка и полуторагодовалый мальчик 
с тяжелой деформацией стоп и акушер
ским параличом, а в Казани — четырех
месячная девочка с врожденной косола
постью. Оперировать следовало быстро, 
пока кости поддаются коррекции.

Но многие дети все еще ждут по
мощи. Регионы готовы направлять 
их в столицу, а Москва не принимает. 
Простого решения нет, но решать про
блему нужно: пандемия коронавируса 
не закончится ни завтра, ни через ме
сяц. А дети не перестанут болеть.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

Запас прочности
Как долго врачи смогут 
работать в авральном режиме

Мы не устаем восхищаться самоотверженно-
стью врачей, работающих в больницах, при-
способленных под борьбу с коронавирусом. 
Мы сравниваем их с бойцами на передовой. 
Но как долго могут продержаться на передо-
вой бойцы? Насколько быстро редеют их ряды? 
Насколько измотаны те, кто остается в строю? 
Главные врачи московских больниц считают, 
что у столичной системы здравоохранения  
есть запас прочности, а у региональной — нет.
— Нельзя, конечно, сравнивать это с войной,— гово
рит главный врач Первой Градской больницы (Мо
сква) Алексей Свет.— Что это за война, после кото
рой я могу принять душ, съесть сэндвич и пойти до
мой? Но все равно, конечно, тяжело.

Возможность предоставлять медицинскому пер
соналу отдых доктор Свет предусмотрел еще до то
го, как в Первую Градскую стали поступать первые 
пациенты с COVID19. Он говорит, что Департамент 
здравоохранения Москвы проявил понимание 
и очень помог в подготовке клиники к работе в экс
тремальных условиях. Больницу снабдили сред
ствами защиты, но и не возражали, чтобы главный 
врач обращался в благотворительные фонды, если 
чегото не хватает. Был разработан график, по ко
торому врачи работают в «красной» зоне не доль
ше четырех часов. Штат клиники полностью уком
плектован, потому что поступили на работу врачи 
из бездействующих сейчас частных клиник и го
род дал деньги на это. Когда медики устают, гра
фик, составленный доктором Светом, предпола
гает для них возможность взять четыре выходных 
дня подряд. «Втягиваешься в ритм и работаешь нор
мально,— говорит доктор Свет.— Мы долго можем 
так работать».

Но когда спрашиваешь Алексея Света о положе
нии врачей в регионах, он печально замолкает и по
сле паузы со вздохом уходит от ответа: «Я могу гово
рить только за себя».

Четырехчасовые смены введены во многих мо
сковских клиниках. Многие главные врачи в Мо
скве настояли на том, что, если ктото из персонала 
заболевает коронавирусом, скорая помощь обязана 
везти этого пациента в ту больницу, где он работает 
и где коллеги встретят его как родного. Многие обо
рудовали для врачей комнаты, где можно постоян
но жить, чтобы не возвращаться домой и не подвер
гать опасности заражения пожилых родственников 
или детей.

Доктор Ирина Куница из московского Лечеб  
нореабилитационного центра Минздрава РФ, орга
низовав все это в своей клинике, занимается теперь 
кейтерингом — выстраивает очередь из ресторанов, 
которые готовы бесплатно и вкусно кормить врачей.

Но про положение в регионах доктор Куница 
не хочет говорить.

От главных врачей региональных больниц мне 
удалось получить частные жалобы «не под запись», 
но ни одного официального комментария про их за
пас прочности.

— Потому что нет у них никакого запаса проч
ности,— говорит заместитель гендиректора НМИЦ 
имени Дмитрия Рогачева (Москва) Алексей Мас
чан.— Человеческих резервов нет и патронов нет, 
если сравнивать с войной. В регионах и в мирноето 
время врачей не хватает. И частных клиник мало — 
негде рекрутировать. Многие главврачи в Москве за
купили, например, для своих больниц препарат ак
темра. Он от ревматоидного артрита, он дорогой — 
20 тыс. руб. за одно введение, но, если распознать 
тяжелое течение COVID19 на ранней стадии, он по
могает. Данного препарата не было в протоколе ле
чения. Московские главврачи осмелились закупить 
его, несмотря на это, а региональные главврачи по
боялись. Теперь актемру в протокол включили, 
но ее уже нет на рынке — вся раскуплена. Мы очень 
надеемся на то, что появятся отечественные анало
ги, но это неизвестно когда будет.

По словам профессора Масчана, создание в Мо
скве мобильных медицинских бригад, которые мог
ли бы выезжать туда, где не хватает врачей, являет
ся косвенным свидетельством того, что российские 
регионы не имеют достаточных ресурсов — техни
ческих, лекарственных, а главное, человеческих,— 
чтобы эффективно бороться с эпидемией, когда вол
на дойдет до них.

— Эти десантные отряды создаются,— говорит 
профессор.— Но актемры, например, для них нет. 
И еще много чего нет. Это все равно как бросать де
сант в бой без оружия. С одними только саперными 
лопатками.

Алеше очень больно: нужна 
операция для исправления 
деформации голени  
и замены штифта на новый   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ
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